

LA CAMPAÑA Y LOS SUCESOS

Palabras de Cambó.—Noticias de Melilla

(POR CABLE, TELÉFONO Y CORREO)

Habla Cambó

(DE NUESTRO REDACTOR EN LONDRES)

Cambó está en Londres. Se halla en el hotel Cecil. Se proponía pasar con cuatro amigos de Barcelona un mes en Spitzberg. Los cuatro amigos, naturalmente, han interrumpido el viaje. Cambó espera noticias de que las comunicaciones se han restablecido para regresar a Barcelona. Ya no hay posibilidad de veranear.

—¿Mi juicio sobre lo de Barcelona? Aún no lo tengo. Antes de formar juicio necesito tener informaciones sobre lo que allí ha sucedido. El domingo, 25 de julio, todo estaba tranquilo en la ciudad Condal. Los sucesos de que hablan los periódicos se han desarrollado después.

—¿Sobre lo de Marruecos? A mí, personalmente, no me cabe duda de que el Gobierno ha procedido bien enviando una expedición a Melilla para castigar el atropello de las kabilas. Es indudable que el Sr. Maura ha hecho cuanto ha podido por retrasar la expedición. No ha visto nunca con buenos ojos la contingencia de una campaña en Marruecos. En eso, á mi juicio, se equivocaba, porque la expedición era inevitable, á menos de renunciar á todo porvenir nacional allende el Estrecho. Al mismo tiempo reconozco que España, y mucho menos Cataluña, no sentían la cuestión de Marruecos.

—¿Si, desde luego, el motivo inmediato del alzamiento ha sido la llamada de los reservistas; pero el alzamiento habría sido imposible sin la perfecta organización de los anarquistas en Barcelona.

—Yo creo que los culpables han sido los anarquistas. Probablemente habrán arrastrado á otros elementos, en vista de que el momento les era favorable; pero la iniciativa, probablemente ha sido suya.

—De su organización no se sabe sino que es tan perfecta como misteriosa. Cada Asociación obrera de resistencia tiene un delegado secreto, que hace lo que quiere con los asociados. Esos delegados son frecuentemente reemplazados; pero nadie sabe quiénes son ni en dónde se reúnen para tomar acuerdos. Pero claro está, que tratándose de organización tan misteriosa, lo que de ella se diga son meros rumores y conjeturas.

—¿Qué sé yo! Esta semana trágica ha transformado de arriba abajo los términos de la política catalana. Lo que ahora me interesa principalmente no es el número de muertos y heridos ni de edificios arrasados, sino el estado general de los espíritus y los sentimientos dominantes. Sólo cuando me ponga en contacto con ellos, podré anunciar futuras actitudes.

—Horrible, horrible todo ello! Ello ocurre en el preciso momento en que toda España empezaba á encaminarse á rumbos mejores, cuando se empezaba á moralizar y á organizar la administración pública, cuando se emprendían seriamente estudios superiores, cuando se organizaba un verdadero Estado Mayor militar, cuando aprendían nuestros industriales los secretos de la exportación, cuando preparábamos la municipalización de servicios al amparo de la Administración local, cuando se organizaba una policía seria, europea... Pasarán varios meses antes de que se pueda empezar de nuevo.

—No; yo creo que Maura tiene que continuar. Lo conveniente es que hubiera seguido en el Poder durante varios años, hasta que hubieran surgido nuevas organizaciones políticas fuertes. El Sr. Maura ha sido un hombre de optimismo y de fe. Me temo que estos sucesos le hagan caer en un pesimismo tan extremo como la fe que le animaba y le hacía continuar en el Poder, á despecho de sus bien conocidos deseos de reposo. En este caso no puedo prever de qué manera se desarrollará la política general española.

—Eso es; ante todo he de volver á Barcelona para enterarme de lo que haya sucedido. Después el cronista habló largo tiempo con el jefe de la derecha solidaria; pero, en punto á declaraciones sobre los sucesos de actualidad, no las puedo obtener más concretas.

RAMIRO DE MAEZTU.

LA SEMANA SANGRIENTA

(POR CORREO)

Van recibiendo noticias de lo ocurrido durante la anterior semana en diversas poblaciones de la provincia y de las de Tarragona y Gerona. El movimiento fraguado en Barcelona tenía, á lo que se ha visto, ramificaciones más extensas de lo que se cree, siendo muchos los comprometidos y grande el sigilo con que obraron.

En los últimos días de la semana anterior á los sucesos, se recibieron instrucciones en todas las poblaciones importantes, llevadas por propios, quienes se avistaron con los que

debían ponerlas en práctica. La orden era declarar la huelga general, como protesta contra la guerra, y esperar los acontecimientos que debían desarrollarse en Barcelona. Así es que el lunes se declaró la huelga en Mataró y su comarca, en Granollers, Manresa, Sabadell, Tarrasa, Reus, Villanueva, Martorell, Igualada, Berga, Clot, San Feliú, Blanes, Premiá, Vilasar y otras muchas poblaciones más.

En la mayoría de ellas, las turbas, como obedeciendo á una consigna, después de suspender los trabajos, se dirigieron á inutilizar las vías férreas y los alambres del teléfono y telégrafo; seguidamente la emprendieron con los establecimientos religiosos, y se dirigieron á los ricos, exigiéndoles cantidades para mantener al pueblo, que holgaba como protesta por la guerra.

Los disturbios duraron dos días, pasados los cuales, los elementos avanzados de las respectivas poblaciones, al ver el cariz que tomaba el movimiento, resolvieron ponerse al frente para encauzarlo y evitar excesos. Así fué la creación de Juntas revolucionarias, Comités de defensa y Comisiones patrióticas en varias poblaciones, y la proclamación de la República en otras. En todas ellas se esperaba la noticia de haberse proclamado en Barcelona, cosa que se tenía—ignoro por qué—descontada de antemano.

Esta esperanza debía basarse en algo, por cuanto no eran pocos los que la tenían en Barcelona; el martes, en la plaza de San Jaime, estuvieron nutridos grupos aguardando desde las diez á las doce y media que el acto se realizara. Los reunidos no se recataban de ello, y á todos los que salían del Ayuntamiento les preguntaban si ya se habían reunido los concejales que debían proceder á la proclamación.

Por lo que pude ver, alguien les había dicho que el Ayuntamiento estaba constituido en sesión permanente para proclamar la República en cuanto se juzgara oportuno.

Y fué de ver la decepción de aquellas gentes al enterarse de que en el edificio no había concejal alguno ni persona del partido dispuesta á constituir la ansiada Junta! Yo los vi desfilar, de madrugada, renegando de quienes les habían hecho concebir tales ilusiones.

En Barcelona, por lo que tuve ocasión de ver, fueron muchos los que de buena fe creyeron que después de la huelga iba á cambiar el régimen; los elementos demagógicos se aprovecharon de ello, y dirigieron sus acometidas á incendiar conventos, con la aquiescencia de los republicanos, que entendían que con ello podrían distraer la atención de las autoridades y podrían operar más libremente.

Así fué que los revoltosos, en especial en las barriadas de San Martín, se limitaron á levantar barricadas, á poner banderas tricolores por todas partes y á atacar los puestos de policía, mientras los exaltados incendiaban conventos é iglesias. En cambio, en otras barriadas, Santa Madrona, Paralelo, Pueblo Seco, tras los incendiarios apareció toda el hampa, todos los bajofondos, empezando el saqueo y el pillaje.

De los republicanos, así los radicales como los solidarios, ninguno quiso secundar el movimiento, y los revoltosos, entregados á sí mismos, sin cabeza que les dirigiera, sin ningún grito de guerra, sin finalidad conocida, se dedicaron á hacer fuego sin ton ni son, á autorizar las escenas de pillaje y dejarse matar por las tropas, á las que aclamaban los días anteriores.

Y como no aparecían jefes, como el movimiento resultaba acéfalo, en cuanto la autoridad pudo disponer de fuerzas suficientes, los revoltosos fueron acorralados, vencidos y aniquilados, y las poblaciones que esperaban la proclamación de la República en Barcelona comprendieron que se habían metido en un mal paso y resolvieron rendirse, como lo hicieron, á la primera intimación.

Así empezó y terminó una algarada cuyas consecuencias serán de mucha mayor importancia y trascendencia de lo que pueda creer el que juzgue superficialmente.

LUIS FIGUEROLA.

Completando fuerzas

Se han circulado las órdenes oportunas para que marchen á Barcelona las fuerzas restantes de los batallones de Lealtad, Constitución y Granada.

Esto no quiere decir que en Barcelona ocurra nada de particular, sino que, habiéndose enviado allí, con motivo de los sucesos, una compañía por cada uno de los batallones citados, ahora se dispone que se incorpore el resto de la fuerza á esas compañías hasta completar los respectivos batallones.

El de Mallorca está ya completo en Barcelona.

Los otros batallones de los regimientos de Lealtad, Constitución, Granada y Mallorca continuarán en sus respectivos sitios de guarnición.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, gracias al constante favor de lectores y anunciantes, es el único periódico de España que publica

OCHO GRANDES PAGINAS A DIARIO

Visitando las ruinas

Loreto.

Colegio de niñas, regentado por monjas y situado en la carretera de Sarriá.

Era un edificio hermosísimo, con deliciosos jardines, que ocupaban una buena porción de terreno, árboles frutales, huertas y plantaciones y terrenos de labor, con una era contigua, todo ello perteneciente al colegio.

Compónese éste de un cuerpo exterior cercano á la puerta de entrada y destinado, según se nos dijo, á habitaciones particulares de la portera; en el fondo de los jardines hay otros tres cuerpos: el central, ocupado por la capilla, ampaa y clara, y unido á ella por la parte lateral derecha, otro cuerpo donde está instalado el colegio y los dormitorios; á la izquierda, el tercero, separado de los dos anteriores y de aspecto mucho más modesto que ellos.

Al penetrar en el edificio, lo primero que se presentó á nuestra vista fueron las habitaciones de la portera, completamente derruidas y desamuebladas. Seguimos adelante, atravesando una parte de los jardines, que se hallan intactos.

La parte superior del colegio ardió aún tres días después del incendio, saliendo por las ventanas columnas de un humo blanquecino producido por la combustión de las vigas; los techos se habían desplomado por completo, y en el piso inferior, buen número de camas de hierro, caídas de los dormitorios superiores, se agrupaban en informe montón.

En la parte trasera del edificio, donde se hallan instaladas las cocinas y otras dependencias, el cuadro que se presenta á la vista no puede ser más desconsolador. Las pocas paredes que aun quedan de pie se hallan agrietadas, amenazando desplomarse.

A un lado y descendiendo por una pequeña escalera de ocho escalones, se hallan los lavaderos del colegio, á nivel más bajo que el piso exterior. No ha llegado allí la obra de los incendiarios.

Seguimos por los jardines, dando la vuelta al edificio.

Penetramos por una puerta, y, atravesando una galería, cuyos cristales, hechos añicos, estaban esparcidos por el pavimento, llegamos á un patio interior. El aspecto de éste infundía tristeza.

Abandonamos el edificio con el ánimo impresionado por tanta devastación y tanta ruina, saliendo de nuevo á los jardines, que parecían cantar la vida, en rudo contraste con el colegio. Por los amplios paseos discurre el público, disfrutando de la agradable sombra de los árboles y de la primaveral temperatura que allí reinaba. Al ver aquellos jardines deliciosos y al oír el canto de los pájaros en las copas de los árboles, nadie hubiera sospechado siquiera lo sucedido, á no ser por el edificio, testigo elocuente de la obra destructora de los incendiarios.

El magnífico colegio fué incendiado el miércoles 29, á las diez de la mañana, aprovechando los alborotadores lo aislado del sitio en que estaba instalado y la dificultad de que la fuerza pública pudiera llegar con la necesaria rapidez. Después han intentado algunos grupos volver al edificio para continuar su obra, impidiéndolo las fuerzas del Ejército allí apostadas.

La plaza Real.

Desde las primeras revueltas del martes por la tarde, la plaza Real fué uno de los sitios donde con más frecuencia se oyeron tiros; estaba tomada militarmente por la Guardia Civil y la policía, que registraba á cuantos se presentaban en ella, después de llamarnos, y hacía fuego contra los que le parecían sospechosos.

Un compañero nuestro de redacción que intentó atravesar la plaza, tuvo que sufrir un registro riguroso y volverse luego por el mismo camino, pues la circulación estaba en ella prohibida, salvo cortísimos intervalos de tiempo.

Un joven de unos veintidós años fué muerto allí de un balazo en la frente, el viernes por la mañana.

El jueves al mediodía y por la tarde, los vecinos de la plaza Real y calles inmediatas se llevaron un susto más que regular, pues se hicieron tantos disparos que bien podía creerse que se trataba del asalto de alguna fortaleza; corriase la voz de que los revolucionarios estaban atacando las Casas Consistoriales y la Diputación Provincial, defendida la primera por tropas y la segunda por los Mozos de la Escudra; pero una vez hubo cesado el horrible tiroteo, que duró cerca de una hora, se supo que esto no era cierto, y que todo había obedecido á que desde algunas azoteas se hostilizaba á la fuerza pública situada en los terrados del Pino y de San Jaime, con frecuentes disparos.

El viernes por la mañana díjose que unos pocos revolucionarios que se habían subido á los terrados cercanos á la plaza Real eran perseguidos por la policía, la cual mató á uno en una azotea de la calle de Escudillers, hiriendo á otro que por allí cerca iba saltando terrados, buscando sin duda una salida.

El viernes por la tarde hubo también un tiroteo por las azoteas, que puso de nuevo en alarma á aquellos pacíficos moradores de uno

de los sitios más céntricos del casco antiguo de la ciudad; pero durante todo el sábado sólo se oyeron tres ó cuatro disparos lejanos. Las puertas de los establecimientos comenzaron á medio abrirse y las escaleras se abrieron por completo casi todas.

Grandes pérdidas.

Los daños causados por los revoltosos en la Fábrica Barcelonesa de Electricidad se calculan en un millón de pesetas; la fábrica no podrá funcionar lo menos en dos meses.

En el obispado.

En el obispado no se han abierto aún las oficinas.

Ayer mañana sólo había en ellas un oficial de secretaría, que no podía satisfacer á ninguna de las preguntas que se le hacían por las muchas personas que allí acudían.

Es de esperar que pronto se normalice la situación de aquella dependencia oficial, pues son muchos los conflictos á que dará lugar la pérdida de la documentación de algunas parroquias.

De momento no pueden celebrarse matrimonios en ninguna de las que fueron asaltadas, pues los documentos han desaparecido; pero como en las oficinas del obispado quedan comprobantes, de ahí que los interesados acudan á la curia en busca de aquéllos, lamentando no hallar empleados que les puedan asesorar.

Un comunicado.

La Prensa publica un comunicado de la Comisión de vecinos é industriales de las calles de Montserrat y adyacentes del distrito de Atarazanas, con el cual desean hacer público su reconocimiento al batallón de la Constitución, por haber contribuido á extinguir el tiroteo incesante que sufrieron en los pasados días, devolviendo la tranquilidad á los espíritus y logrando que la barriada renudara su vida normal.

También saluda al Ejército todo y lamenta las pérdidas sufridas en tan aciagos días.

Incendiarlos y ladrones.

Es de notar el hecho de que en el convento de Valldoncella se apoderaron los grupos de dos vacas lecheras, las cuales llevaron directamente á la Casa municipal de lactancia de la calle de Valldoncella. Allí se hicieron interinamente cargo de los animales hasta ser devueltos á sus dueñas.

Del convento de las Capuchinas, situado en la barriada del Campo de Galbany, los incendiarios llevaron cuantas gallinas y animales de corral encontraron, y los llevaron al Hospital Clínico para que se destinaran á los enfermos y heridos.

Regularmente, todo lo que se hallaba en los conventos de valor inmediato, como dinero, láminas, etc., era amontonado y quemado en el acto; pero no faltaron ladrones y granujas de toda ralea que aprovecharon la quema de los conventos para robar cuanto pudieron.

En los días de más carestía de alimentos, viéronse recorrer las torres de los barrios extremos individuos desharrapados, verdaderos golfos, que vendían á buen precio aves de corral, probablemente sustraídas de los conventos incendiados.

Varias noticias

DE LA PRENSA BARCELONESA)

Perjuicios al Municipio.

Ha sido facilitada al alcalde una relación de todos los perjuicios que ha sufrido el Ayuntamiento durante los sucesos de la última semana, de la que se desprende que los daños son muy cuantiosos, habiéndose podido notar que no sólo ha habido desperfectos, sino escandalosas sustracciones de faroles enteros del alumbrado, espitas y registros del agua, cañerías, etc. Silamente por fontanería la pérdida se eleva á unas 20.000 pesetas.

No son menores los daños causados en Consumos. Cinco felatos han sido incendiados, entre ellos los de Badalona, Horta y Collblanch, y de más de cuarenta casillas de guardas no quedan más que pavesas. Ayer se disponían barracas provisionales para que pudieran alojarse los guardas. A esta pérdida añádase la de no pocos fusiles del resguardo que fueron robados por las turbas.

Los obreros de las brigadas trabajan activamente, habiendo ya recompuesto el adoquinado en muchas calles de Gracia y del barrio de San Pablo, donde fueron levantadas barricadas.

Fábrica destruida.

Aparte los conventos que ya el público conoce, fué también incendiada y completamente destruida la sucursal de la fábrica Barcelonesa de Electricidad, situada en la calle de la Travesera de Gracia.

Parece que para este incendio sirvió de pretexto el haber estado parapetada la Guardia Civil en aquel edificio durante las descargas que hizo á las barricadas levantadas en la misma calle.

Incendiarlos abrasados.

Entre los vecinos de las casas inmediatas á la iglesia de Jesús, de Gracia, se dice que en el incendio de esta iglesia sucumbieron algunos de los incendiarios, quienes quedaron en el órgano sin poder bajar por haberse venido á tierra la escalera del coro.

Aquéllos pidieron auxilio á grandes gritos, pero nadie se lo prestó.

Denuncias.

El alcalde de Santa Coloma de Cervelló, acompañado del diputado á Cortes Sr. Bertrán y Musitu, ha visitado al gobernador civil, denunciándole que un grupo de facinerosos asaltó á algunos sacerdotes en San Baudilio, robándoles cuanto llevaban.

Telegramas.

El gobernador civil está recibiendo continuamente telegramas de distintas poblaciones de España preguntando por individuos de las familias aquí residentes, temiendo les hubiera ocurrido algo durante los días de anomalía por que ha atravesado esta capital.

El Sr. Enciso contesta los telegramas una vez comprobados los datos que se le piden.

La policía.

La policía que tuvo que abandonar las Delegaciones la semana pasada, entre las cuales figuran las de Atarazanas, Norte, Sur y las Subdelegaciones de San Andrés, Sans y Pueblo Nuevo, ha vuelto á ocupar sus casas, excepto la del Pueblo Nuevo, por haber quedado destruida.

Vuelta al trabajo.

Según datos de la Jefatura de Policía, casi la totalidad de los obreros del casco y afueras de Barcelona ha vuelto al trabajo, normalizándose éste en las fábricas, talleres y el mueble.

En la España Industrial acudieron al trabajo todos los obreros de ambos sexos, excepto tres, de los cuales se ignora el paradero, suponiéndose estén heridos ó presos.

El ferrocarril de Sarriá.

La Compañía del ferrocarril de Sarriá á Barcelona nos manifiesta que desde ayer ha quedado restablecido el servicio completo en sus líneas, prestándose como de costumbre hasta la una de la madrugada.

Techo que se derrumba.

A las tres y cuarto de ayer tarde se derrumbó con gran estrépito uno de los techos del ruinoso edificio de los Escolapios de la ronda de San Pablo.

Cundió la alarma entre el vecindario, desvaneciéndose al averiguarse la causa del ruido. No se registró, afortunadamente, desgracia alguna.

Un esqueleto.

En el interior del convento de Arrepentidas fué hallado ayer tarde un esqueleto.

La campana de las Franciscanas.

En el cuartelillo de Pueblo Nuevo se halla depositada la campana del convento de las Hermanas Franciscanas, que fué incendiado el día 28 de julio.

En Lérida y su provincia

Día 28 de julio

Desde primeras horas de esta mañana, se decía que había pasado algo en Borjas Blancas, lo que parece confirmarlo el que á las once de la misma haya salido una máquina con un coche conduciendo unos 50 guardias civiles, al mando de un capitán.

Asegúrase, habiéndomelo confirmado en el Gobierno Civil, que se amotinaron en dicha ciudad, al objeto de protestar de que se incorporaran los soldados que tenían licencia temporal.

Dirigiéronse á la vía del ferrocarril, y no pararon hasta que dejaron inutilizado el puente, levantando los rieles en un kilómetro, como así parece confirmarlo el que, no haya llegado el tren correo que acostumbra hacerlo á las once y media de la mañana.

Ha salido para aquella ciudad, además de la Guardia Civil, el diputado por aquel distrito Sr. Maciá.

El Sr. Maciá regresó de las Borjas en el automóvil para conseguir que el gobernador diera la orden de libertad para los detenidos que tenía en su poder la Guardia Civil; pero mientras se encontraba en Lérida hubo nuevos disturbios, enconándose los ánimos. Regresó de nuevo el Sr. Maciá á Borjas Blancas y espérase que consiga convencer á aquellos revoltosos, ya que cuenta con entusiastas admiradores en aquella ciudad y se le respeta.

Desde el medio día que se hablaba por corrillos de si se intentaría hacer algo en Lérida, y entre tres y tres y media de la tarde, se comenzaron á formar grupos en la Rambla de Fernando, abundando la gente joven, cuyo grupo ha ido engrosando á medida que recorrían la población dando vivas á la libertad, á la vez que obligaban á todos los dueños de establecimientos, fábricas y talleres á que cerraran, y dirigiéndose á las obras en construcción, así como á las obras del puente y taller de máquinas del ferrocarril, para que cesaran en sus trabajos, siendo seguidos en su correría por buen número de individuos de la Policía.

Hasta ahora la actitud de los huelguistas es pacífica, y fuerzas de la benemérita patrullan por las calles.

Serían las siete de la tarde cuando parece se habían formado grupos numerosos en la Avenida del Puente y en la plaza de la Constitución, coincidiendo con la llegada de un piquete de la benemérita al mando de un te-

mente, y que algún chiquillo se había permitido alguna broma de mal género con dicho oficial, obligando a dar los tres toques de atención, lo que bastó para que se dispersaran los manifestantes, quedando dicho retén apostado en la banqueta frente al café del Universo.

A la misma hora la policía hizo dos detenciones, dejando en libertad al poco rato a los detenidos, después de ser conducidos al Gobierno civil.

Como medida previsora se ha dado la corriente eléctrica entre cinco y seis de la tarde.

En la población domina la nota expectante, en espera de lo que pueda ocurrir mañana, si es que persisten en que siga paralizado el negocio público.

Hase notado hasta ahora que se respeta la presencia de sacerdotes por las calles.

En Las Borjas prendieron fuego a la estación del ferrocarril y a los almacenes.

De Jueves se reciben noticias alarmantes a última hora, pues han comparecido de los pueblos del contorno, presentándose en la estación en actitud hostil y comenzando por inutilizar el puente que está cercano a aquella estación del ferrocarril. Piden refuerzos, los que no es posible enviárselos por carecer de fuerzas disponibles.

A las ocho y media de esta noche se han fijado en las esquinas de esta capital unos bandos, que son como el que acompaña.

Esta es la hora, diez noche, que todavía no ha llegado ni se sabe cuándo podrá llegar el correo procedente de Tarragona y Picamoixóns, así como el de Barcelona, línea de Manresa.

Hay incomunicación telegráfica con Barcelona.

Las tiendas y cafés permanecen todos cerrados, incluso los estancos.

Durante toda la noche, hasta las doce, que es la hora que cierra ésta, ha habido mucha animación por las principales calles de la población, comentando en actitud pacífica los acontecimientos del día.

Es opinión general que nada extraordinario sucederá y que mañana se abrirán de nuevo los establecimientos.

Los cafés cerrados y sólo en los Casinos hay alguna animación, en Juventud republicana.

Mañana se publicarán, de no ocurrir nada de particular, todos los diarios de ésta.

Nadie ha impedido que voceraran «El Pañero» de esta noche.

La fuerza de la Guardia Civil se ha retirado al cuartel, permaneciendo dispuesta a lo que pueda ocurrir.

Esta noche presta servicio de vigilancia, además de los serenos, la guardia municipal y la policía.

El gobernador civil ha dispuesto que durante toda la noche presten servicio todas las estaciones telegráficas de la provincia.

Acabo de visitar al gobernador civil, quien me ha enterado de los propósitos que tiene de procurar por todos los medios no tener que resignar el mando, esperando no persistirán en la actitud de protesta, y sobre todo no producirán los manifestantes disturbios que le obliguen a tener que acudir a medidas de represión.

Al pasar por Tárrega el tren procedente de Manresa, dirigieron en manifestación para impedir que marcharan a incorporarse a los respectivos Cuerpos los soldados que estaban para ello reclamados, llevándose del tren e impidiendo que acudieran a la reconcentración.

Día 30

A las primeras horas de la madrugada algunos revoltosos querían ejercer coacción cerca de los obreros ocupados en las obras del puente, teniendo que intervenir la benemérita, haciendo once detenciones.

Asimismo la policía detuvo a dos indocumentados que no supieron explicar de dónde procedían.

También intentaron privar la entrada de los hortelanos, los que consiguieron, protegidos por la Guardia Civil, entrar en la plaza y fijarse en sus puestos como de costumbre, lo que contribuyó en gran manera a que se normalizara la cosa, ya que luego se han ido abriendo los establecimientos sin que nadie se opusiera a ello.

Los obreros se han ido a sus respectivos talleres, reanudándose todos los trabajos y consiguiéndose entrar en la normalidad.

Durante todo el día han patrullado las fuerzas de la benemérita, sin que hayan tenido que intervenir más que en pequeños incidentes, promovidos por algunos jóvenes que se han permitido ciertas libertades, siendo debidamente reprimidos.

A las tres y media de la tarde ha salido para Cervera un piquete de la Guardia Civil, compuesto de sesenta individuos, al mando de un teniente, al objeto de acudir a reprimir los revoltosos de aquella población.

Otro piquete de dicho instituto salió en automóvil para Balaguer, reclamado por haberse alterado el orden en dicha ciudad.

Por la tarde salió una máquina con un furgón hacia Almacella, conduciendo fuerzas de la benemérita, al objeto de reprimir a los revoltosos de aquel pueblo.

En las Borjas se ha restablecido la normalidad. En esta capital se ha trabajado en fábricas y talleres y la ciudad ha recobrado su aspecto normal; no obstante, la Guardia Civil continúa patrullando.

Hay noticias de que en Agramunt, Verdú, Bellpuig, Mollerusa y otras poblaciones de esta provincia se han hecho también manifestaciones.

En Jueves siguen los disturbios, habiéndose ocasionado algunos disturbios en uno de los puentes de la línea de Tarragona, si bien al llegar la benemérita se contuvieron.

Día 31

El día ha transcurrido con tranquilidad, y se ha notado la presencia de mayor número

de forasteros que los días anteriores, los cuales han venido a proveer a la capital por no haberlo podido efectuar a consecuencia de las revueltas.

Sólo se ha hablado de boca en boca y cada vez con más persistencia de si hay el propósito, por parte de los revoltosos, de alterar de nuevo el orden público mañana domingo, pretextando el querer que sean libertados los trece detenidos.

Ha confirmado dicho rumor el hecho de que a las tres de la tarde se haya enarrendado toda la calle Mayor, por si tenía precisión de maniobrar la caballería.

Los retenes de la benemérita han permanecido, como ayer, en sus puestos, si bien no son tan numerosos ni se mueven de los puntos que tienen designados.

Esta tarde ha salido con dirección a Tarragona una máquina de exploración, con un coche, conduciendo veinte soldados del regimiento de Albuera, al mando de un teniente y un sargento, que será el primer tren que habrá hecho el recorrido por dicha línea desde que comenzaron los acontecimientos.

A las seis y media de la tarde ha llegado un escuadrón de Caballería de Lusitania, habiendo hecho su entrada a las siete y media y pasando por las calles más céntricas de la población.

Ha transcurrido el día en completa tranquilidad, notándose si cabe mayor animación en calles y pasos, comentando la carencia absoluta de noticias de la ciudad condal, haciendo mil comentarios y cada vez más pesimistas.

Las noticias que se reciben de todos los pueblos de la provincia son de que reina tranquilidad.

Y seguimos sin recibir correos ni telegramas de las provincias de Barcelona y Gerona.

Día 1.º de agosto

Sea debido a las muchas precauciones, sea también a que no han respondido al llamamiento los payeses, o sea porque no había sido más que un rumor más de los que se han propagado estos días, el de hoy se ha presentado en completa calma y no ha ocurrido el más leve contratiempo.

Se ha celebrado la feria de ganado mayor, como 1.º de mes, y si bien no se ha visto tan concurrencia como los otros meses, no ha faltado por esto bastante concurrencia.

En la población se ha notado la presencia de muchísimos forasteros, viéndose muy animadas todas las calles, sin que se haya registrado el más pequeño disturbio.

Sólo sigue comentándose lo que se sabe de Barcelona, por un hermano Marista, que llegó ayer, y un conocido comerciante de jabolos de esta capital, que han logrado escapar de los sucesos que se han venido desarrollando en la ciudad condal, contando, a quienes les ha ido a visitar, las mil tropelías que han sufrido hasta llegar a Lérida.

A la hora de costumbre ha llegado, por primera vez, el tren correo, procedente de Tarragona, conduciendo los periódicos de Madrid, los que materialmente han sido tomados de manos de los vendedores por parte del público, ávido de saber noticias de los acontecimientos de Barcelona. En un santiamén se han quedado sin ningún periódico. No ha celebrado sesión de primera convocatoria el Ayuntamiento, dícese para evitar que el pueblo acudiera a la misma a promover disturbios.

Información telefónica

(Telefonemas depositados en Barcelona a primera hora de la tarde de ayer y recibidos en nuestra redacción ya muy entrada la noche).

La protesta del Fomento.

BARCELONA (jueves, noche). Se ha reunido la Junta directiva del Fomento del Trabajo Nacional.

El presidente ha dado amplia noticia de los trabajos realizados para normalizar la situación de Barcelona.

La Junta ha acordado formular la protesta más enérgica por los sucesos ocurridos en esta capital y en el resto de Cataluña, declarando que son más afrentosos cuando el Ejército español lucha en África por los altos intereses de la patria.

El cuerpo de Seguridad.

Durante los sucesos que se desarrollaron en Barcelona la semana anterior el cuerpo de Seguridad tuvo las siguientes bajas:

Muertos: dos. Heridos graves: siete. Leves y contusos: 26. Además, desapareció el guardia Manuel Cardoso, sin que se haya logrado todavía averiguar su paradero. Y se volvió loco el agente Rafael Molina.

Suscripción para las víctimas.

Entre caracterizados elementos del comercio y de la banca ha surgido la idea de abrir una suscripción, cuyos productos serán destinados a socorrer a las familias de las víctimas de los pasados sucesos.

La idea ha sido muy bien acogida; la suscripción quedará abierta inmediatamente y se espera que alcance muy buenos resultados.

En el cementerio nuevo.

Hasta ayer habían sido inhumados en el cementerio nuevo 62 cadáveres procedentes del Hospital clínico y 23 del Hospital de Santa Cruz.

Muertos y heridos en Sabadell.

A juzgar por las noticias que hoy nos han sido facilitadas, durante los sucesos que en Sabadell se desarrollaron, hubo que registrar las siguientes víctimas:

Tuvieron los paisanos ocho muertos y once heridos.

La Guardia Civil, tres heridos leves y cuatro contusos.

En cuanto a los detenidos en Sabadell a consecuencia de los sucesos, alcanzaron la cifra de 63.

La fuerza pública recogió 321 armas, entre las cuales había de todas clases y calibres.

Los de Manresa.

Bajas que se registraron en Manresa, según informes facilitados en los centros oficiales:

Dos muertos y cinco heridos.

En el Hospital militar.

Mejoran rápida y notablemente todos los heridos en los pasados sucesos, que fueron llevados para su curación al Hospital Militar.

El teniente Gabaldón.

Los compañeros del teniente de la Guardia Civil Sr. Gabaldón, víctima de la semana negra, le han costeado un nicho a perpetuidad. Después realizaron un acto a la memoria del compañero muerto y en favor de la familia de éste.

Esta laudable conducta de los oficiales de la benemérita responde, por una parte, a las trágicas circunstancias en que ocurrió la muerte del Sr. Gabaldón, y por otra a lo muy querido que el Sr. Gabaldón era de sus compañeros por las excelentes condiciones que le caracterizaban.

Las parroquias destruidas.

En las varias iglesias parroquiales en que fueron los altares destruidos serán muy en breve colocados otros provisionales, para que el ejercicio del culto no sufra dilaciones ni entorpecimientos.

Iglesias y conventos incendiados.

En el Casino Carlista se custodia una buena cantidad de picos, estacas, palanquetas y otros efectos propios para la destrucción y el ejercicio del pillaje, que fueron arrebatados a los revoltosos cuando querían incendiar la iglesia de San Francisco.

Durante el ataque cayeron dos revoltosos muertos y cuatro heridos.

Los demás emprendieron la fuga.

Casi todos los conventos incendiados presentan huellas de proyectiles en las fachadas y particularmente junto a las ventanas.

Este hecho prueba suficientemente que las turbas acometían a cuantos se asomaban a las ventanas, disparando contra ellos.

Cineo mil pesetas abandonadas.

La Guardia Civil que presta servicio en Horta ha encontrado en el convento de religiosas mínimas, destruido por los sediciosos, un sobre que contenía 5.000 pesetas en billetes de Banco.

No repararon los sediciosos en el sobre, y éste quedó abandonado.

Los guardias que lo han recogido han hecho entrega de él a sus jefes.

Tranquilidad.

Según las noticias recibidas hoy en el Gobierno Civil, reina tranquilidad completa en toda la provincia.

El padre Santos.

Hay ha sido conocido un episodio muy interesante, que paso a relatar.

Las turbas habían incendiado la residencia de los padres de las Escuelas Pías.

El convento ardía completamente.

Por entre las llamas se deslizó, vestido de paisano y con aspecto cadavérico, un viejo escolapio, muy conocido por haberse dedicado a la enseñanza de muchas generaciones: el padre Santos.

Apenas había ganado la calle el anciano religioso, se le acercó un individuo.

Era uno de los revoltosos, mal vestido y peor encarado.

Detúvose el religioso, como esperando una agresión.

El temor del padre Santos subió de punto al exclamar el desconocido:

—¿Quién es usted: el padre Santos. Acabo de reconocerle. Venga usted conmigo.

Y como el padre Santos permanecía mudo y quieto, como petrificado, añadió el rebelde:

—Venga sin miedo, padre. Muchos años hace fué usted mi maestro, y no he olvidado que le debo lo que sé. Quiero salvarle. Pero dése prisa, porque si le descubren los demás no hay salvación posible.

El anciano religioso elevó la vista al cielo, sonrió al mal encarado con aire de agradecido y se puso en marcha.

Juntos los dos, pasaron por entre las desenfrenadas turbas.

A poco el anciano escolapio estaba salvado y en sitio seguro.

Y el salvador de su maestro, cumplida esa buena obra, volvió a reunirse con los suyos, para seguir quemando conventos.

Relevo de fuerzas.

Las fuerzas encargadas de la custodia de los edificios públicos en esta capital han sido relevadas hoy.

Fiesta aplazada.—Ingreso en caja.—Jivietos del «Diario de Barcelona».—El Sr. Ossorio.

BARCELONA (jueves, noche). En atención a las circunstancias presentes, ha sufrido un aplazamiento la becerada que se dispuso a beneficio de los acogidos en el Asilo Naval.

El próximo domingo ingresarán en caja los reclutas del reemplazo actual en aquellas poblaciones donde no pudieron hacerlo el domingo anterior por causa de los trágicos acontecimientos que se estaban desarrollando.

Ocupase en su número de hoy el «Diario de Barcelona» en comentar los acuerdos adoptados, con relación a los sucesos últimos, por la Cámara de Comercio y el Fomento del Trabajo Nacional.

Hablando luego de la dimisión del señor Ossorio, el citado periódico expresa su sentimiento, y dice que en los momentos actuales no son oportunos ni los elogios ni las censuras, entre otras razones porque todavía faltan elementos para la emisión de juicios definitivos.

El Sr. Ossorio ha permanecido hoy en el Gobierno Civil dedicado a recoger los documentos de carácter particular.

Creencia unánime es la de que el señor Ossorio y Gallardo no volverá a desempeñar este Gobierno, en cuyo cargo—semana negra aparte—nunca consiguió granjearse simpatías.

Sociedades que protestan.

BARCELONA (viernes, madrugada). Los representantes de varias Sociedades, unas de ca-

rácter económico, otras de carácter social, han suscrito un documento en el que protestan de que se atribuya a los disturbios ocurridos la semana pasada una significación esencialmente catalana.

Dicen solamente en el escrito de referencia que, sin juzgar por ahora los orígenes de los trágicos sucesos ni la finalidad que pudiera tener el movimiento, protestan contra los actos de vandalismo y los destrozos hechos por las turbas, formadas por sujetos inconscientes, extraños al país.

Luego aseguran que existe en Barcelona un elemento cosmopolita, formado por verdaderos profesionales de la revuelta, dispuestos a aprovechar toda ocasión para llevar a la práctica sus fines disolventes, pero sin afirmación positiva ni bandera determinada.

Los edificios púnicos.

BARCELONA (viernes, madrugada). Los facultativos municipales continúan inspeccionando los edificios incendiados durante la semana negra.

Tiene por objeto dicha inspección proponer las obras que sea preciso realizar urgentemente, para evitar derrumbamientos y probables desgracias personales.

En el caso de que no los realicen los dueños de los mencionados edificios, se encargarán de efectuarlas brigadas del mismo Ayuntamiento.

Más detalles curiosos.

BARCELONA (viernes, madrugada). Muchos objetos que sirven para el ejercicio del culto en las iglesias siguen aún abandonados en la vía pública.

En vista de ello, ha ordenado el alcalde que los agentes del Municipio los recojan y los depositen a disposición de la autoridad militar en los lugares indicados por esta misma.

Se confirma la certeza de una extraña anomalía que pudo ser observada durante los sucesos.

INFORMACIONES DE MELILLA

RECTIFIQUEMOS

No, no es guerra de navajas

Con asombro y con pena leo en todos los diarios una noticia que me deja atónito. La de que el batallón de Chiclana—Dios le deparé el no tener que usarlas!—ha completado su armamento con unas facas, regalo del duque de Medina de Rioseco, voluntario de ese batallón.

Me apena la noticia, y me asombra, aunque ya casi no es lícito asombrarse de nada en este país, porque en el fondo de esa información se esconde un veneno mortífero para el porvenir de España: la creencia de que esta es una guerra de navaja, de cuerpo a cuerpo.

Y a ese veneno hay que oponer un rápido remedio, a menos que no queramos ir de dolor en dolor y de descalabro en descalabro.

No. Esta no es guerra de navaja, de guapeza, de combates singulares. Es por el contrario una guerra de tiradores, de cálculo, de combates a distancia. Y si dejamos que sea lo primero... ¡que Dios nos ampare a todos!

Cantando himnos al valor, al heroísmo, y a la marcialidad; ganando corbatas de San Fernando para las banderas, laureadas para los pechos, heroísmos para la fama, perdidos las colonias. Y las perdimos sin aprender que a las naciones no les sirven de nada, absolutamente de nada los heroísmos si no van unidos al triunfo, y que el triunfo debe ser el ideal supremo de toda campaña. Entre decir que en una batalla perdida hubo mil muertos coronados por laureles de heroísmo, y que en una batalla ganada no hubo apenas rasgos heroicos, prefieren las naciones lo segundo, porque la guerra, digan lo que quieran decir media docena de impulsivos, no tiene otra finalidad que triunfar a costa del menor derramamiento de sangre posible. El general que triunfara en un combate perdiendo cien hombres y sin ganar una cruz, sería mil veces mejor general que el que ganase el mismo combate perdiendo mil hombres y ganando cien mil cruces.

No divaguemos, no seamos una vez más fantoches, no volvamos a seguir creyendo que los pueblos viven de heroísmos a secas, no incurramos nuevamente en el error de creer que las guerras se hacen arremetiendo como Don Quijote contra los molinos de viento a tontas y a locas, porque si no nos enmendamos, nos pasará hoy lo que nos pasó ayer, y llegará día en que no tengamos ni donde guardar los laureles, porque ni casa donde guardarlos nos quedará.

Ir al cuerpo a cuerpo, a la navaja legendaria, es enfermedad tan grande, que si alguno hay que lo patee debe ser traído inmediatamente a España, por perjudicial. La navaja, el cuerpo a cuerpo, representa la sorpresa, el avance a ciegas, caer en la emboscada, aventurarse en demasía, caminar al buen tun tun, buscando ocasión de ganar una laureada a cambio de la vida.

No. La guerra en el Rif ni es eso. Es una guerra de astucias, de guerrillas, de avances cautelosos, de reconocimientos a conciencia, de fuego seguro, guerra en línea, donde la disciplina, el armamento, la táctica y el plan permitan triunfar seguramente, ciertamente, sin género alguno de duda, con riesgo escaso, haciendo estrago

Y es que en los grupos incendiarios formaban personas que ordinariamente suelen recibir beneficios de las instituciones religiosas contra las cuales atentaban.

Entre los objetos desaparecidos del convento de Valldoncella, pueden ser citados los que siguen:

Un brazo del Príncipe de Viana, conservado hasta ahora en artística urna, que ha aparecido abierta violentamente.

El manto de una de las que fueron reinas de Aragón.

Y muchos importantes Códices, procedentes del antiguo monasterio de Poblet.

Actitud del partido regionalista.

BARCELONA (viernes, madrugada). En el local de la Liga han celebrado una reunión los conspicuos del partido regionalista.

Han tratado detenidamente de los sucesos recientemente ocurridos en Cataluña.

Después han estudiado la mejor forma de exteriorizar la opinión que tales ocurrencias les merecen y el hondo sentimiento que lo ocurrido les ha causado.

Han adoptado los siguientes acuerdos:

Primero. Afirmar la fe en las virtualidades del sufragio popular como medio de obtener el triunfo de sus ideales.

Segundo. Protestar, condenándolos, de los atentados que acaban de ser cometidos contra la libertad religiosa, contra las personas y contra la propiedad, así en los domicilios como en las sepulturas; esto es, contra los procedimientos de violencia ejecutados en el instante en que el país está sosteniendo una guerra exterior.

Finalmente, han acordado los reunidos invitar a los demás elementos solidarios a que suscriban los referidos acuerdos.

FIGUEROLA.

seguro en el enemigo, como los franceses en Casablanca, en donde tribus enteras han sido exterminadas sin perder más que unos escasos centenares de soldados las tropas francesas.

Renunciemos a tener héroes, y comencemos a pensar en tener victorias y éxitos militares de conjunto, porque es cosa bien triste, que para consuelo de una sangrienta jornada tengamos que recurrir a aleluyas de ciego en donde sean contadas las proezas del soldado, y artículos de periódicos en donde sean ensalzados los merecimientos de los jefes.

Lo que el proyectil no mata, lo que la bayoneta no hiere, lo que el fusil no defiende, ni lo defiende, ni lo hiere, ni lo mata la navaja, esa navaja que debió quedarse en las serranías, porque en Melilla, lo único que hace falta es una cosa: buenos tiradores que no permitan acercarse al enemigo, que lo barran antes de que él pueda hacer uso de sus fusiles sin alza, y buena dirección técnica, que haga imposible una sorpresa.

¿Por qué llegaron los franceses a Uxda sin tirar ni un solo tiro? ¿Por qué han logrado recorrer todo Beni-Snasm donde hay cien Gurugús, sin tener una baja? ¿Por qué destruyeron a los Chaulas reforzados por lo mejor del Imperio en la llanada de Casablanca, en Setat, en Ber-Rechid, en todos los sitios donde fueron?

Pues hicieron todo eso porque jamás han dado un paso sin asegurar dos cosas: el avance y la retirada. Su exploración de caballería llegaba a tres ó cuatro kilómetros del grueso de las columnas. Sus guerrillas eran colocadas a 500 metros del resto de la fuerza, y con tal precaución avanzaban, que no se dió el caso de una sorpresa. Con fuego segurísimo de cañón, de ametralladora y de fusil, barrían materialmente los grupos de moros, y cuando al anochecer regresaban, llevaban dos ó tres heridos a lo sumo, por regla general.

Así, oponiendo a los moros las ventajas del armamento y de la táctica, lograron aniquilar al enemigo, sin que éste consiguiese ni una sola vez sorprenderle, ni alcanzarle, porque el moro, por tirar sin alza, sólo es temible a 300 metros.

Esa es la única táctica posible, y esa no permite el uso de la navaja, como no sea para menesteres impropios del soldado en campaña.

Emendémonos. No continuemos siendo buscadores de heroicas empresas; no prosigamos cultivando la leyenda de la bravura; no repitamos por vez centésima el retorno a la Patria con un cargamento de laureles adquirido a costa de cementerios repletos que quedaron en el suelo abandonado; olvidemos el manejo de la navaja para aprender el del fusil, y convengámonos de una vez para siempre de que las guerras en el siglo XX, son empresas del cerebro y no arrebatos del corazón.

Rectifiquemos, rectifiquemos, que aun es hora de rectificar. Y rectificando, procuremos hacer que nuestros mousers sepan herir a 500 metros, para que nuestras navajas no existan ser esgrimidas junto al enemigo.

IUAN DE ARAGON.

Desde Melilla

Pequeños tiroteos.

MELILLA. (Jueves, mañana). Al regresar a la plaza un convoy de aprovisionamiento hostilizaronle los moros.

La fuerza que protegía el convoy rechazó a los enemigos, haciéndoles numerosas bajas.

Los moros, según su costumbre, llegaron

hasta muy cerca de la columna, ocultándose.

La columna tuvo algunos heridos. Por la tarde, el enemigo situó en las lomas próximas, tirando un destacamento acampado en los lavaderos de las minas, donde se hallaba el general Marina con su Estado Mayor.

Las tropas rechazaron al enemigo, que se corrió hacia la derecha, desde donde, emboscado, disparaba contra la caballería.

Paisano muerto.

Ha fallecido en el Hospital un paisano, herido el día 27.

Conferencia de generales.

MELILLA. (Jueves, tarde.) Anoche celebraron una larga conferencia los generales que hay en la plaza, asistiendo a ella el general en jefe del Ejército, general Marina.

Como es natural, la conferencia ha sido reservada y nada se ha traslucido de ella; pero se cree que ha sido importante.

Tranquilidad.

La noche ha pasado con toda tranquilidad. Ante hubo un ligero tiroteo de madrugada.

Un convoy tiroteado.—El fuerte de Camellos cañonea al enemigo.—El «Extremadura» contiene el avance de los moros. Cuatro heridos.—Tranquilidad.—De Alhucemas.

MELILLA (Jueves, noche). Ha continuado hoy en la forma ya sabida, el servicio de aprovisionamiento de las posiciones avanzadas.

La marcha de los convoyes no ha reclamado tan fuertes escoltas como las que fué preciso organizar en anteriores días, pues en el campo enemigo no se notaba movimiento alguno y todo hacía esperar que una agresión, en el caso de haberla, sería cosa aislada, sin importancia ninguna.

Tanto es así que al regresar un convoy sólo iba escoltado por veinticinco hombres, fuerza que se consideró suficiente para custodiarlo.

Por lo que pudiera ocurrir, las guarniciones de los puestos estaban sobre aviso para acudir en caso necesario, y dispuestas también para proteger la marcha del convoy las baterías del Hipódromo y las del cuartel general establecido en el fuerte de Camellos.

Regresaba el convoy en la forma ya dicha y los moros, por no perder la costumbre, lo han hostilizado.

La agresión no ha tenido importancia, como fundadamente se había supuesto antes.

Todo se ha reducido a que algunos kabileños, agazapados en los accidentes del terreno u ocultos por las chumberas, hicieron algunos disparos sueltos.

La fuerza que protegía la marcha del convoy ha contestado al tiroteo, y ella sola se ha bastado para poner en dispersión a los hostilizadores.

Ya estaba el convoy de vuelta, sin más tropiezos que el atorado, cuando a las cinco de la tarde se pudo observar cierto inusitado movimiento en una meseta de las alturas del Gurugú.

De aquel punto, distante de la plaza unos 6.000 metros, se disponía a avanzar una muchedumbre de embatientes moros.

Apercibidos los nuestros de la intención, se dispuso que comenzara un activo cañoneo. Lo inició, y losostuvo en su mayor y mejor parte, el fuerte Camellos.

Con los obuses en el colocado han podido hacer los artilleros excelentes disparos. En la referida meseta ha comenzado a notarse pronto gran confusión, efecto, indudablemente, del daño producido por los proyectiles de nuestro campo.

De tal suerte han podido experimentar los kabileños, que han decidido abandonar con toda precipitación el punto en que se encontraban, corriendo hacia el barranco que tenían a su mano derecha.

Pero no contaban con otro factor que, al emprender ese movimiento, había de producirles también no menores daños.

Y este nuevo factor era el crucero «Extremadura», que ha enfundado sus cañones hacia los grupos de moros que descendían al barranco, logrando contenerlos y aumentar extraordinariamente su confusión.

En todos los sucesos del día, incluyendo la vuelta del convoy, no han tenido nuestras tropas más que cuatro heridos.

Fuera de lo que acabo de referir, el día apenas nos ha brindado con elementos para una mediana y poco interesante información.

La compañía de Ingenieros que tiene establecido en el Hipódromo su Parque de aerostación, ha tenido que permanecer hoy necesariamente inactiva a consecuencia de lo muy alterados que estaban los elementos atmosféricos.

Un viento fuerte ha imposibilitado las ascensiones en globo.

Las noticias que hasta las once de la noche van recibidas de los puestos avanzados indican que reina en ellos tranquilidad.

Igual sucede en la plaza y en sus alrededores.

Terminaré estas impresiones tomando nota de los informes que acaban de llegar de Alhucemas.

Los comunica el comandante militar, don Justo Cimplido Montero.

Dice que habiendo observado que los moros que acababan de llegar de Argelia daban señales de gran excitación y aun se propasaban a disparar contra algunos barcos, dispuso que la artillería procediese contra los levantiscos y agresores.

Hizose así, y aun cuando no se conoce el número exacto, se sabe positivamente que el cañoneo causó a los moros bastantes bajas.

RODRIGUEZ DE CELIS.

(POR CORREO)

El último combate.—El «Júpiter» y los moros.

Llevábamos unas cuantas noches en calma, tranquilas...

Hay que advertir que nosotros considera-

mos ya como días y noches tranquilas y en calma aquellos en que oímos solamente cincuenta cañonazos por la mañana, a la hora en que los convoyes salen de la plaza para nuestras posiciones avanzadas, y otros cincuenta ó sesenta por la tarde, cuando regresa la expedición de aprovisionamiento, sin contar algunos tiros de fusil seguidos de descargas, además de la natural zozobra que los que nos encontramos dentro de la plaza sentimos por la suerte que correrán los que marchan protegiendo los convoyes, y de la inquietud que a todas horas nos inspiran las fuerzas que ocupan las avanzadas.

Pero anoche, noche de luna espléndida, clarísima, que iluminaba á través del diáfano ambiente las laderas del Gurugú, envolviendo todo el campo en haces de luz tibia y dulce, anoche, la calma de fuera contrastaba con la ansiedad que sentimos muy adentro.

Por la tarde, cuando el bizarro coronel del regimiento de Africa, D. Ignacio Axó, regresó a la plaza al frente de la columna que había protegido el convoy, rebosaba de júbilo.

—Nos han tirado á menos de 200 metros, y no hemos tenido ni un contuso—decía el valeroso jefe.—En cambio, les hemos hecho á los moros más de diez bajas, vistas por nosotros...

Y todos los que conocemos, por verlo á diario, el terrible fuego que nuestros enemigos envían á los convoyes, participamos de esa alegría de Axó...

Pero... ¡duró tan poco nuestra tranquilidad y nuestro contento!

Los ingenieros militares, protegidos por fuerzas de cazadores y de Artillería, habían construido un blockhaus—fortín de hierro y madera empotrado en tierra hasta la mitad de su altura—entre la primera y segunda cañeta, próximo á la posición Sidi-Musa. Una alambreada rodeaba el blockhaus, que, aunque quedó en disposición de cumplir el objeto para que había sido construido, no estaba terminado.

Cuando regresó la columna que protegía los trabajos, quedó en el fortín un destacamento de Alfonso XII, al mando del segundo teniente D. José Velarde y Velarde, un muchacho jovencito, recién salido de la Academia, incorporado el día 13 del pasado mes de julio á las filas, y para quien la revista de anteaer había sido la primera de su vida militar.

Cayeron las sombras de la noche sobre las traidoras gargantas del Gurugú.

En el destacamento del blockhaus se montó el servicio, y la hermosura de la noche y la calma relativa de los últimos días prometía á los valientes soldados y á su joven jefe, si no horas de sueño, por lo menos momentos de reposo.

Primero se oyó una detonación, que pareció producirse á 400 metros del fortín; luego otra más cerca; más tarde, tres ó cuatro más; después de un intervalo de unos minutos, una descarga...

El enemigo atacaba la fortificación, siguiendo la misma infame táctica de siempre, emboscado, oculto entre breñas, piedras y chumberas, sin que se adivinara ni remotamente de dónde partía la agresión, hasta que el fogonazo lo denunciaba.

A las doce en punto de la noche los rifles, en número superior á las fuerzas que ocupaban el fortín, decidieron atacarle.

El bravo oficial animaba á su gente, cuando una bala le hirió en la cabeza, arrancando á su garganta el último suspiro.

Los momentos eran de angustia, la gravedad de la situación, extraordinaria. Se pidió auxilio á la plaza por medio de un heliograma; pero una bala del enemigo destruyó el heliograma, cuando la comunicación terminaba. Un minuto antes habían cruzado tres balas por encima y á los lados del aparato; pero Dios permitió que el parte de socorro llegase á Melilla, que envió á los valientes defensores del blockhaus, dos batallones y parte de la brigada disciplinaria.

Un sargento había tomado el mando de la fuerza destacada, que se defendía valerosamente, queriendo vengar, in continent!, en el mismo instante de ocurrido, el infame asesinato del joven oficial.

En la empeñada lucha dos infelices soldados perdieron la vida, siendo heridos 15, de los cuales 11 lo están levemente.

A las cuatro de la mañana terminaba el fuego...

El general Tovar acudió al Hipódromo desde los primeros momentos; el batallón de Talavera, que en auxilio de los defensores del fortín, bajaba á las dos de la madrugada á paso ligero la loma de Cabrerizas Altas, marchaba animoso, entonando el himno del batallón...

Las emociones de la noche parecían ser anuncio de un día de lucha sangrienta y terrible como las de los días 23 y 27; pero hasta las doce de la mañana no se han oído otros disparos que los de las baterías de Camellos y del Hipódromo, que protegían la marcha del convoy que salió á las once y media.

Sobre la tumba del joven oficial, que en los primeros días de su vida de soldado sucumbió frente al enemigo delante de sus fuerzas, caerán como tributo de admiración y de gratitud las oraciones de los buenos españoles.

¡Cuánta tristeza lleva al corazón ver destruida y rota en un instante la cadena en la que los eslabones son otras tantas esperanzas juveniles!

Descansen en paz, y unido á su recuerdo irá siempre el de los dos soldados, que sin otro estímulo que el de sacrificarse por la Patria, ofrecieron y dieron su vida al lado de su jefe.

El parque de aerostación, instalado en las inmediaciones de lo que fué Plaza de Toros, ha comenzado ya á trabajar.

El «Júpiter» se ha elevado hoy á las siete de la mañana, y si los moros no tenían alguna noticia de la exploración que nuestros globos hablan de hacer en su campo, la presentación del «Júpiter» ha debido de ser para ellos una sorpresa formidable.

Cuando Francia operó en Chauá, los glo-

bos militares franceses hicieron algunas ascensiones en aquellos campos. Entonces los moros no tenían ni la más remota noticia de la existencia de la aerostación, y al ver cómo ascendía y evolucionaba en el aire uno de los globos libres, no cupo en su mentalidad otra explicación al fenómeno que la de que «los barcos del aire»—así los llamaban—eran lanzados al espacio por cañones de gran impulso. No sé si los rifles pensarán lo mismo; pero es lo cierto que mientras el «Júpiter» se ha ensoñado del espacio, ellos han huido á sus cañadas, en donde los obuses y las baterías de cañones Krupp de nueve centímetros, los han largado unas cuantas granadas, muy eficaces y muy certeras.

Descendió el globo, y el enemigo parecía resurgir de los barrancos del Gurugú, disparando sus fusiles hacia la posición de los lavaderos, volviendo á su escondite cuando de nuevo el «Júpiter» se elevaba.

El capitán Gordejuela ha sido el director de la operación, que ha servido, entre otras cosas, para conocer el buen efecto de la artillería.

En medio del espacio, mirado y remirado por los salvajes guerreros que cobardemente asesinan á nuestros soldados, les habrá parecido más de una vez depósito de bombas explosivas próximo á abrirse, dejando caer sobre ellos metralla y proyectiles.

Por esto—contra lo que muchos esperaban de la audacia de estas gentes—no ha sido tiroteado el «Júpiter», viniendo á demostrar una vez más este hecho que el enemigo no hostiliza sino cuando cree que en la réplica no viene envuelta una seguridad de peligro.

Un teléfono instalado en el globo comunicaba á tierra las observaciones, muy curiosas algunas de ellas; pero que no es discreto por ahora dar á la publicidad.

El efecto que los globos causen en el enemigo no lo conoceremos hasta que los moros confidentes vengan á decirnoslo.

Yo, que he visto con inmensa satisfacción las prácticas realizadas esta mañana con estos auxiliares de la guerra moderna, no me atrevo á predecir lo que los moros piensan acerca de ello.

Ridiculizarán con irritante desdoro, por medio de espejos y de luces, nuestras comunicaciones heliográficas; imitan con aproximada perfección las detonaciones de nuestras ametralladoras, golpeando en una lata vacía con un palo, guardando el mismo ritmo y los mismos intervalos en la tirada; ¿quién sabe si su osadía llegará á parodiar por cualquier procedimiento nuestras ascensiones? No es probable, pero tampoco imposible.

Esperemos, pues, á oír á los confidentes. Yo sé de uno, que conoció hace dos años en Casablanca, que encontré más tarde en Rabat y Mazagán, y que á los seis meses de esto me tomó la maleta en el muelle de Tánger, cuando, después de un viaje por la costa y por el interior, regresaba á la capital diplomática del Imperio.

El tal confidente es un golfo marroquí, es decir, es un apache parisién y un bandido de Sierra Morena, elevados á la enésima potencia, sin el menor concepto de vergüenza ni de dignidad.

Y como éste sospecho que serán los demás confidentes—puedo caer en error y rectificaria de buen grado—y, teniendo estas sospechas, no espero saber nunca la verdad de lo que piensa el enemigo.

La única confidencia que sería para mí de valor, sería la que no procediera de un moro, porque los conozco demasiado...

N. RODRIGUEZ DE CELIS.

Melilla, agosto de 1909.

Impresiones de Tánger

El Roghi batido por las mehallas.—El gobernador de Alkazar.—Regalos para personajes españoles.—Noticias tendenciosas de Orán.

TÁNGER (Telegrama de la una y cinco minutos de la tarde de ayer, recibido en la Central de Madrid á las once de la noche y en nuestra redacción á la una y media de la madrugada de hoy).—De Fez han llegado hoy correos que traen interesantes nuevas.

Según esos informes, las mehallas imperiales han batido al Roghi y á los partidarios suyos que con él se encontraban, como ya es sabido, en las inmediaciones de Fez, acaeciendo la ocasión de asestar á Muley Hafid un rudo golpe.

De ser ciertas las noticias que los referidos correos acaban de traer, la lección que las mehallas imperiales han dado al Roghi ha sido tan dura, que durante mucho tiempo habrá de verse en la imposibilidad absoluta de acercarse á Fez.

El gobernador de Alkazarquivir ha marchado á Hainia, con poderes del Sultán para concertar las paces.

Se propone enviar Muley Hafid muy en breve á su embajador extraordinario Ben-Muaz, que en Madrid se encuentra, gran número de objetos de arte marroquí, para que sean regalados á distintos personajes españoles.

Entre los moros residentes en esta ciudad sigue dominando la mayor indiferencia con relación á los sucesos que se desarrollan en el Rif.

Continuamente salen de aquí para aquella región segadores rifles que, procedentes de Argelia, desembarcan en este puerto para emprender por tierra la vuelta á sus moradas.

En cambio, de los moros que aquí residen no marcha ninguno.

Se han estrellado en la ya anotada indiferencia todas las excitaciones que del Rif llegaron, en demanda de apoyo.

Quienes se preocupan grandemente del problema planteado en el Rif son los componentes de la colonia española en Tánger.

Las informaciones que la Prensa de Orán acoje con una lamentable ligereza—por no suponer que lo hace con intenciones nada piadosas—son reproducidas luego aquí por los periódicos franceses.

Y la colonia española siente la natural indignación porque tales informes los inspira una gran aversión hacia España y los generales españoles que en el Rif luchan contra los moros.

Así se explica sólo que sea tan estúpida la cantidad de hechos falsos que la Prensa de Orán acoje, y que los verdaderos los exclagere de tal modo que pasan también á la categoría de los fingidos.

Llega á más la insidia de los periódicos de Orán: á preferir constantemente, para sus informaciones, las noticias procedentes del campo rifeño.

Y como si estas no fuesen ya lo suficiente interesadas, parciales ó falsas en absoluto, aun recargan las tintas los periódicos de Orán.

De todo ello conviene levantar acta; primero, para no conceder en adelante crédito ninguno á tan censurables informaciones; segundo, para que España y los periódicos españoles guarden la memoria debida, por su mala obra, á los periódicos de Orán.

INTERINO.

Destinados á Melilla

D. Manuel Lorduy Dini, capitán de infantería, para desempeñar el cargo de secretario de causas de Melilla.

Capitán.

D. Ceferino Villalón Dombriz, de la reserva de Ronda, al regimiento de Melilla.

Primer teniente.

D. Angel García Pelayo, ayudante de profesor de la Academia de Infantería, al batallón cazadores de Figueras.

Primer teniente (E. R.)

D. Rafael Maucha Soto, del regimiento de la Princesa, al batallón cazadores de Llerena.

Sección de Artillería

Capitanes.

D. Benito Sardá y Mayet, de la Fábrica de Artillería.

D. Eduardo Cavanaugh y de Val, del 11.º regimiento montado.

Primeros tenientes.

D. Carlos Martínez Campos y Serrano, del 10.º regimiento montado.

D. José Maritigui y Juguera, del regimiento ligero de Artillería, 4.º de campaña.

D. Pedro Díez de Rivera y Figueroa, del mismo regimiento.

D. Atilano Fernández Negrete y Pérez, del 10.º regimiento montado.

D. Antonio Goté Insausti, de la Comandancia de Pamplona.

D. Rafael de la Azuela y Guerra, del 3.º montado.

Sección de Sanidad Militar

Destinos.

«Circular.—Excmo. Sr.: En atención á las actuales circunstancias que exigen un aumento transitorio del personal facultativo del Cuerpo de Sanidad Militar, el Rey (q. D. g.) ha tenido á bien disponer que se destine á prestar servicio en activo á los médicos segundos que pertenecen á la reserva facultativa de dicho Cuerpo y no han terminado su compromiso legal en el Ejército, y que se nombren médicos provisionales de Sanidad Militar á las clases é individuos de tropa, cualquiera que sea la situación en que se hallen, ya en Cuerpo activo, con licencia ilimitada, en situación de reserva ó de reclutas disponibles, que figuren como médicos en dicha reserva facultativa, y á los que no figurando en ésta y encontrándose en las antedichas condiciones lo soliciten. Estos últimos elevarán instancia, por conducto reglamentario, acompañada de la filiación, copia legalizada del título ó títulos profesionales y de cualquiera otro documento que justifique los méritos científicos que, así como la antigüedad en la profesión, se debe tener en cuenta para el nombramiento.

Los que obtengan éste disfrutarán el empleo asimilado á segundo teniente, con el sueldo y demás ventajas correspondientes á dicho empleo, usarán el uniforme de la plana mayor del Cuerpo con la divisa de su asimilación, y tendrán los deberes que señala el reglamento de reserva de Sanidad Militar, aprobado por real orden de 14 de marzo de 1879 (C. L. núm. 121), pudiendo optar, transcurrido el tiempo reglamentario, á los beneficios consignados para igual caso en real orden de 15 de junio de 1895 (D. O. núm. 132). Es asimismo la voluntad de S. M. que á estos médicos provisionales se les emplee en servicios de guarnición.

De real orden lo digo á V. E. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 3 de agosto de 1909.—Linares.»

Tropas que marchan

La Administración Militar.

A las once y cuarenta de ayer mañana ha salido para Málaga y Melilla la compañía de montaña de Administración Militar de la división reforzada, que manda el capitán Sr. Pineda y los oficiales Sres. Palacios, Meléndez y Fernández Rota.

Consta de los mismos elementos que las que acompañan á las brigadas mixtas que ya están en el campo de operaciones.

Ha sido organizada en cuatro días de un modo admirable, y el ganado que llegó anteaer ha sido adiestrado perfectamente, merced al incansable celo de los oficiales y clases, que han trabajado con verdadero empeño.

En el andén habia extraordinaria concurrencia, viéndose allí al gobernador civil, señor marqués del Vadillo, varios generales, intendente Sr. Fenech, muchos jefes y oficiales de distintos Cuerpos y Armas y todos los de Administración Militar francos de servicio.

La animación y la alegría dominaban en el ambiente. Los soldados cantaban y bailaban en el andén y en los vagones. Era aquella una nota pintoresca y sugestiva. Se sucedían sin interrupción los vivas á España, al Ejército y á la Administración Militar.

Al arrancar el tren, la ovación fué estruendosa y duró bastantes minutos.

El tren habia llegado á la estación á las diez y media, procedente de Alcalá, donde la despedida fué brillante, acudiendo á la estación todas las autoridades, presididas por Su Alteza el Infante D. Carlos.

Los de Wad-Ras

Anoche salió para Málaga el primer batallón del regimiento de Wad-Ras, destinado á Melilla.

No pudo ser más entusiasta la despedida que el pueblo de Madrid, el verdadero pueblo de tributo.

Al pasar las fuerzas por la calle de Toledo y otras de los barrios bajos, para dirigirse á la estación del Mediodía, miles de personas, en su mayor parte gente del pueblo, vitorearon al regimiento de Wad-Ras, al Ejército y á España.

Detrás del batallón iba, formando una verdadera masa, la multitud, que aplaudía sin cesar.

No eran pocas las mujeres que en la manifestación figuraban, y no hay para qué decir, tratándose de hembras de nuestros barrios bajos, que las agudezas, las frases graciosas, se sucedían sin interrupción, siendo acogidas con grandes aplausos.

Así llegó la fuerza á la estación del Mediodía, donde embarcó á las 2.20 de la madrugada.

Con vivas y aclamaciones fué despedido el tren, como lo fué el que salió á las 4.20 con el resto de la fuerza.

Llamamiento á filas

Ha sido firmado un real decreto, autorizando al ministro de la Guerra para que sean llamados á filas los excedentes de cupo de la última quinta, en el número que las circunstancias y las necesidades del servicio demanden.

Al cumplirse lo dispuesto en dicho real decreto, se pone también en vigor el ultimamente firmado por Su Majestad, suspendiendo la redención á metalico.

En Gobernación.

Anoche manifestó el ministro que no es cierto que haya estado interrumpido el cable con Melilla.

Noticias sueltas

De La Unión Mercantil, de Málaga:

En el aduar moro.

«Federico Schneider, Wenceslao Raggio, Pérez Burgos y yo hemos hecho una detenida visita al aduar moro que hay á espalda de Camellos.

Hemos permanecido en él más de una hora viendo las costumbres de aquella morisma que se asusta al ver á los cristianos.

Cuando llegó el coche que nos conducía salieron muchos moros á las puertas de sus casuchas, todos con la impredecible escopeta.

Al principio se mostraron extrañados; pero al ver que dábamos perras á los morillos que nos rodeaban, cambiaron de gesto.

Un moro conocido por el «Quinto» nos dijo que casi todos los que allí habitan son refugiados de la kabila de Mezquita y tienen por jefe al célebre Gato.

Los que antes allí se refugiaron pertenecen á la mehallá imperial, que fué derrotada por el Roghi; pero casi todos se han marchado unos al campo á pelear contra nosotros y los demás á Tetuán.

Raggio anduvo entre las casas á ver si podía fotografiar á las moras; pero en cuanto preparaba la máquina huían y se escondían en sus hogares.

Hemos visto á las moras labrar la tierra, cargar caballerías y hacer las faenas de los hombres; en cambio ellos permanecen sentados con el fusil entre las piernas.

Dos moritos de unos diez y seis años estaban asomados á una tapia y al acercarnos á ellos se escondieron.

Fuerzas de Infantería hacen guardias en las trincheras y prohíben á los soldados que entren en el campo aquel, que se le ha cedido á los moros.

Muchas de las mujeres que allí habitan andan en un traje muy parecido al de Eva en el Paraíso, y excepción hecha de dos ó tres jovencitas, el resto asusta de feas y sucias.

Tienen allí ganados que pastan en nuestros campos, y cualquiera que vea el aduar se pregunta que cómo es posible que se tolere á estos moros que habitan tan cerca del fuerte, por el solo hecho de que digan que «están amigos de cristianos españoles».

Cuando dejamos el aduar, recorrimos todos los límites y Raggio hizo algunas instantáneas de los empuñados.

Familias.

En las tiendas de campaña de algunos campamentos hemos visto á las familias de jefes y oficiales que han sido heridos y están allí en la convalecencia.

El mudo.

El soldado mudo, á quien ya me he referido, pertenece al batallón de Arapiles y se llama Cándido Morato Vadillo, natural de La Franja, reservista, casado y con dos hijos. Los médicos creen que recobrará el habla.

En la iglesia.

La iglesia de esta plaza ha sido también habilitada para hospital.

En las naves se han puesto cortinas y se han instalado numerosas camas.

Impresión.

Las noticias que aquí se han sabido de los sucesos de Barcelona y de la suspensión de las garantías en toda España han producido penosa impresión.

Otras noticias

La Sociedad Española de Construcciónes Metálicas ha acordado reservar las plazas á los obreros reservistas de sus cinco fábricas de Madrid, Linares, Gijón, Zorrosa y Bensaín, que sean llamados á filas por los sucesos de Melilla, abonando á las familias de los mismos la mitad del jornal que disfrutaban cuando salieron de los talleres y hasta que vuelvan á ocupar sus puestos.

Gran número de personas de precisión, no sólo de España, sino también de otras Naciones, han dirigido instancias en las que se ofrecen al Monarca para formar part

ejército de operaciones, aunque sólo sea como soldados.

Entre esas irist-cias, las hay de oficiales ingleses, de algunos alemanes y muchas de individuos que se hallan en posesión de títulos académicos ó profesionales.

Su Majestad el Rey ha dirigido un telegrama á la Emperatriz Eugenia, contestando al afectuosísimo en que la augusta dama ofrecía un donativo de 15.000 pesetas para la suscripción en favor de los heridos.

El Monarca manifiesta á la Emperatriz que su noble y hermoso rasgo en favor del valiente Ejército español ha sido acogido con simpatía y gratitud por todos, complaciéndose él en ser el primero en enviarle un testimonio de reconocimiento.

Son ya muchos los industriales en Madrid que generosamente pasan el sueldo íntegro á sus dependientes casados, que fueron llamados á ingresar en filas con motivo de la guerra de Melilla.

Entre ellos, el dueño de la pastelería La Suiza, que al despedirse para marchar á la guerra dos individuos de su numerosa dependencia, uno de ellos casado y con hijos, los reunió á todos y les animó con la promesa de pasarlos el sueldo á los casados, hasta que vuelvan, y guardarles las plazas á todos.

Rasgos de esta naturaleza son dignos de imitar, pues demuestran la caridad y el patriotismo que en la mayoría de los españoles reina.

Recompensas

A D. José Calvo Mazarre, cabo de cazadores de Estella, que en la acción del 23 desarmó y dió muerte en combate personal á un moro que intentaba rematar á un soldado herido, se le concede la cruz de plata del Mérito Militar roja con 7,50 pesetas mensuales de pensión.

Príncipes á campaña

Los Príncipes de Borbón D. Felipe y don Reniero, hermanos del Infante D. Carlos, no satisfechos en las actuales circunstancias con haberse incorporado á su regimiento de Húsares de la Princesa, han solicitado del ministro de la Guerra y de S. M. el Rey ser destinados al Ejército de operaciones en Melilla.

Los nobles propósitos de los egregios oficiales de Caballería ofrecen dificultades por conservar los Príncipes su nacionalidad y ser en nuestro Ejército, por lo tanto, oficiales honorarios.

Se trata de atenderles en sus deseos, y esto es únicamente posible agregándolos al mando de fuerzas, siendo la responsabilidad efectiva para el oficial español que esté á su frente.

Tendrán, pues, la misión los Príncipes de comandar dicho frente á cuyo se batirán como si fuesen oficiales de nacionalidad española.

Mientras acontece en el Ejército, los alféreces de navío honorarios D. Genaro de Borbón, hermano también del Infante D. Carlos, y el duque de Montpensier se han ofrecido al señor ministro de Marina para servir con sus camaradas en la campaña de África.

Hasta la fecha no han sido destinados á los buques que están á las órdenes del general Marina.

El Laboratorio central de medicamentos

La importancia de este centro en las circunstancias actuales es digna de mencionarse, para demostrar los beneficios que su cometido y funcionamiento reportan al Ejército, lo mismo en tiempo de paz que en el de guerra.

La sección de curas antisépticas, al frente de la que se encuentra el farmacéutico señor Ubeda, está confeccionando en gran escala gasas antisépticas, yodofórmicas, cloromercúricas, fenicadas, algodones hidrófilos y paquetes de curas individuales—reglamentarios en nuestro Ejército,—porque todo el material que ya tenían preparado (muy numeroso por cierto) ha sido enviado con toda urgencia á los hospitales de evacuación, y muy especialmente á los Cuerpos y hospitales de Melilla.

El departamento encargado de la confección y preparación de agentes farmacológicos, de que es jefe el Sr. Merced, envía constantemente á los establecimientos ya mencionados, toda clase de medicamentos y antisépticos físico-químicos, teniendo en preparación todo lo más moderno en fermentos metálicos, opoterapia, sueroterapia, comprimidos medicamentosos y la tan importante medicación hipodérmica.

El departamento de análisis de bebidas, alimentos y toda clase de productos en general, cuenta con suficientes recursos para organizar en un momento determinado un furgón con material y personal, en disposición de desempeñar su cometido en campaña, cuando las circunstancias así lo exijan.

Dirigen este servicio los Sres. Segón, Cambrónero y Freixinet.

A los centros que trabajan con una finalidad altamente altruista se les debe enaltecer y hacer pública su labor, aunque para ello no necesitan estímulos.

El cuerpo de Telégrafos

Anoche se reanudaron las conferencias telefónicas, particulares y de Prensa, con toda España, excepto con Barcelona.

La suspensión de las conferencias había producido en el servicio de comunicaciones un enorme trastorno, pues cerrada al público esa vía de transmisión, la Central de Telégrafos, abrumada de despachos sueltos y de conferencias telegráficas, no tenía tiempo material de cursarlos por congestión de las líneas, escasas y en malísimas condiciones casi todas ellas.

La orden de la Cierva sólo ha servido para perjudicar al público, para hacer gastar inútilmente á los periódicos unos miles de pesetas, á cuenta de un servicio que resultaba inútil, y para demostrar una vez más la disciplina y el valimiento del cuerpo de Telégrafos.

Ha realizado éste, durante los días últimos,

labor tan extraordinaria, que la gente, por mucho que calcule, difícilmente podrá aproximarse á la realidad.

Nosotros hemos hablado con dignos jefes y oficiales del Cuerpo de Telégrafos, y nos hemos cerciorado de que jamás en España se ha hecho un esfuerzo y un alarde como el que acaban de realizar los telegrafistas españoles de Madrid y de provincias.

Los aparatos no han cesado de funcionar ni un sólo minuto, y si la estadística de las palabras cruzadas se hiciera, al público había de producirle verdadero asombro.

Los mismos correspondientes, familiarizados con este servicio, se han impresionado hondamente al cerciorarse, con ocasión de pedir sobrantes y cintas de sus conferencias, del trabajo que á los telegrafistas imponía la aglomeración abrumadora de servicio.

Baste decir, para formar idea, que además de todo el servicio que antes se cursaba por teléfono, los telegrafistas han tenido que despachar más del triple del servicio corriente, pues casi todos los periódicos de Madrid y de provincias, han aumentado sus informaciones en proporción considerable.

El personal de Telégrafos ha hecho servicio permanente durante muchos días, y serán pocos, muy pocos, los oficiales que han logrado descansar un par de horas cada día, tranquilamente.

A pesar de todo, no ha habido ni un instante de decaimiento, ni una voz de protesta. No sabemos si de algún modo recompensará el Poder oficial ese ejemplo de laboriosidad, rayana en el sacrificio, que los telegrafistas acaban de ofrecernos en estas difíciles circunstancias.

Nosotros, porque no tenemos otro medio de exteriorizar la admiración que nos ha producido el conocimiento de lo que en Telégrafos ha pasado estos días, sentimos verdadera satisfacción en tributar públicamente un entusiasta aplauso al Cuerpo de Telégrafos, tan sobrado de voluntad y de constancia, como falto, hasta hoy, de medios materiales para realizar un servicio que iguale, y hasta que supere á los mejores del extranjero.

No es esto, como en el «argot» periodístico se dice, un «bombo». Es un acto de justicia, de merecido, sincero y espontáneo elogio, que alcanza á todos, desde el director general, Sr. Ortuño, hasta el último individuo del escalafón.

No merecen menos los que, ante la difícil situación por que España atraviesa, no han vacilado en excederse en el cumplimiento de su deber.

Opinión de un diplomático

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA del 31 de julio último—nos dice un personaje diplomático,—comentando la permanencia en Madrid del embajador marroquí, atribuya á un personaje liberal la opinión de que por caballerosidad y por hidalguía no podía significarse al enviado del Sultán la conveniencia de abandonar esta corte, porque una cosa era la cuestión del Rif y otra nuestras relaciones con el imperio de Marruecos.

Nunca se insistirá bastante para encantar bien la opinión nacional en la absoluta división de estas dos cuestiones que muchos se obstinan en confundir en una sola.

En efecto, España tiene en el Rif una situación jurídica que conviene popularizar á todo trance.

Esta situación está consagrada por solemnes pactos internacionales, que es preciso tener presentes, sobre todo en las actuales circunstancias.

Nada más claro y terminante, ni que explique mejor nuestra situación allí que el texto mismo del art. 15 del Tratado celebrado en Mequinez el 1.º de marzo de 1799 entre D. Juan González Salmón, ministro plenipotenciario de España, y Sid Mohamed-Otoman, primer ministro del Sultán de Marruecos. que dice así:

«Al paso que ha habido la mejor armonía entre la plaza de Ceuta y los moros fronterizos, «es bien notorio cuán inquietos son los de Melilla, el Peñón y Alhucemas», que, á pesar de las reiteradas órdenes de S. M. marroquí, para que conserven la misma buena correspondencia con las expresadas plazas, no han dejado de incomodarlas continuamente, y «aunque esto parezca una contravención á la paz general» contratada por mar y tierra, NO DEBERÁ ENTENDERSE ASÍ, por cuanto es contrario á las buenas y amistosas intenciones de las dos altas partes contratantes y si efecto de la «mala índole» de aquellos naturales; por tanto, ofrece S. M. marroquí valerse de cuantos medios le dicte su prudencia y autoridad para obligar á dichos fronterizos á que guarden la mejor correspondencia y se eviten las desgracias que acaecen tanto en las guarniciones de dichas plazas como en los campos moros «por excesos de éstos». Pero si las continuasen, sin embargo, lo que no es de esperar, como además de ser injusto ofenderían el decoro de la soberanía de S. M. católica, que no debe disimular ni tolerar tales insultos cuando sus mismas plazas pueden por sí contenerlos, «quede acordado por este nuevo Tratado que las fortalezas españolas usen del cañón y mortero en los casos que se vean ofendidas», pues la experiencia ha demostrado que no basta el fuego de fusil para escarmentar á dicha clase de gente.»

Esta autorización se confirmó en el Tratado firmado en Tetuín el 24 de agosto de 1859 por el encargado de Negocios de España, don Juan Blanco del Valle, y Sid Mohamed-el-Jetid, para ampliar los límites de la plaza de Melilla; estipulando en sus artículos 5.º y 6.º la obligación del Sultán de mantener caídas con tropas regulares en los campos de Melilla y en las cercanías del Peñón y de Alhucemas, para garantizar la tranquilidad y seguridad de esas plazas españolas.

Y este Tratado se incluyó expresamente en el de Paz, celebrado en Tetuín el 26 de abril de 1860, entre el teniente general D. Luis García y Miguel, D. Tomás Liqueño y Bardaji, director de política del Ministerio de Estado, y Sid-Mohamed-El-Jetid y Sid-El-

Hach-Ajmad, ampliando los límites de la plaza de Ceuta, fijando en cuatrocientos millones de reales la indemnización de guerra é imponiendo las mismas obligaciones respecto á que el Sultán garantizase la seguridad y tranquilidad de las plazas españolas.

Estas garantías se confirmaron una vez más en el Tratado de 30 de octubre de 1861, y, por último, en el más reciente de 1894.

Es decir, que la acción de España en el Rif, al castigar y rechazar las agresiones de aquellas kabilas y asegurar, por todos los medios posibles, la tranquilidad y seguridad de aquellas plazas y del territorio, no es sólo un perfecto derecho para imponer el debido respeto á nuestra soberanía, sino que lo ejercitamos con plena autorización del Sultán, repetidas veces ratificada en diversos Tratados.

Por eso aunque se ha publicado en la Prensa, no sólo de España, sino del extranjero, que el Sultán había formulado una enérgica protesta contra los actos de España en el Rif, se ha visto posteriormente que semejante protesta no se ha realizado, sencillamente porque no tendría el menor fundamento en derecho.

Y por la misma razón ni hay por qué romper relaciones con el Sultán ni entregar los pasaportes á su embajador, ni creer que los sucesos del Rif pueden por sí solos complicar la cuestión de Marruecos.

El embajador del Sultán tiene que negociar el pago de las cantidades que Marruecos adeuda á España por los gastos hechos para mantener las mehallas imperiales refugiadas en nuestro campo de Melilla, hace tiempo y repatriadas por cuenta de España hace poco. A esta cuenta se eumará también ahora la de los crecidos dispendios que nos ocasiona nuestra acción en el Rif, y es natural y conveniente que, como garantía del pago de estas cantidades, España pida y obtenga una prenda pretoria, que, á nuestro juicio, podría muy bien ser la ocupación de Tetuán.

Y restablecido, ó por mejor decir, impuesto realmente el orden en el Rif, y asegurado el reintegro de cuanto se haya gastado para lograrlo por medio de la ocupación de Zeluan y de Tetuán, se habrá probado al mundo entero que, á despecho de insensatos extravíos, España puede y sabe hacerse respetar, con lo cual se logrará también que las negociaciones relativas á los problemas de la magna cuestión de Marruecos entren en una nueva y favorable fase para nosotros, muy distinta de la que tenían hasta ahora.

Claro es que todo esto cuesta dolorosos sacrificios; pero el pueblo que no sabe sufrirlos por el bien y la gloria de la patria, no es digno de ser contado en el rango de las naciones, y España, por fortuna, siquiera no aspire á figurar entre las grandes Potencias, es y será siempre una gran nación.

LOS NIÑOS INDEMNES

El superior de los hermanos de San Juan de Dios, de Barcelona, ha dirigido al de Ciempozuelos la siguiente carta, que éste nos remite para su publicación, á fin de tranquilizar á las familias que tienen niños en aquel establecimiento religioso y benéfico.

La carta dice así:

«Reverendo padre prior.— Ciempozuelos. Supongo estarán con ansiedad, y le pongo estas cuatro letras para decirle que hasta el presente no tenemos ninguna novedad ni aquí ni en San Boy, y esperamos, Dios mediante, que no nos pasará nada, gracias á los pobres niños (después de Dios), que á todo el mundo inspiran compasión. Loreto, Niño Jesús (Colegio de enfrente al Asilo) y las Carmelitas, nuestras vecinas, están completamente incendiados.

Para referir todo lo que está pasando, es necesario un libro, y ahora no tenemos gana de escribir, ni de rezar, ni de comer, ni de dormir, ni de nada.

El Asilo está de par en par abierto y lleno desde ayer de un inmenso gentío, que lo recorre y visita, lo cual nos favorece mucho, por la razón que antes he manifestado, esto es, por la lástima que á todos inspiran los niños, porque ven que todos son pobres.

Hasta ayer, desde el lunes, ha sido Barcelona de los revolucionarios, porque no había tropa para hacerles frente; pero desde ayer dominan ya las tropas, porque han venido fuerzas de Pamplona, Zaragoza y Valencia. A cañonazos han destruido las barricadas. Hay multitud de heridos y no pocos muertos.

Las Hermanas también siguen sin novedad. Los mismos que incendian nos han puesto banderas de la Cruz Roja en los tejados del Asilo.

Rueguen por todos. Su almo. hermano en Jesucristo, Fr. Andrés Ayúcar.

EL GOBIERNO DE BARCELONA

Se ha sabido anoche que en el último Consejo, celebrado en el domicilio del Sr. Maura, quedó acordado el nombramiento del gobernador civil de Barcelona.

La persona á quien se ofrece ese cargo se encuentra fuera de Madrid, y ya se le ha teleografiado haciéndole la indicación.

Los ministros guardaban una absoluta reserva acerca del nombre del candidato.

EN PROVINCIAS

Por los reservistas.

VALENCIA. (Jueves, mañana.) Los empleados municipales han comunicado al alcalde su decisión de dejar todos los meses un día de haber para las familias de los reservistas.

El torpedero «Halcón».

CONIL. (Jueves, mañana.) Esta tarde, á consecuencia del fuerte viento reinante en el Estrecho de Gibraltar, se ha visto obligado á fondear frente á esta población el torpedero «Halcón», que espera que mejore el tiempo para proseguir su viaje á las costas de Marruecos, adonde va destinado para perseguir el contrabando de armas.

Las damas coruñesas. CORUNA. (Jueves, mañana.) En el salón de sesiones de la Diputación se ha reunido la Junta de damas coruñesas; han asistido á la reunión las autoridades locales.

Constituyen la Junta directiva la esposa del gobernador civil, las condesas de Pardo Bazán, San Román y Taboada, la marquesa de San Martín y otras distinguidas señoras.

En la reunión acordaron celebrar el sábado un festival en el teatro, para el que ya cuentan con grandes elementos.

La Junta regional la preside la señora del general Aznar.

La Cruz Roja.

El Comité provincial de la Cruz Roja ha acordado enviar á Melilla una magnífica ambulancia, compuesta de ocho camillas y 21 hombres.

El equipo de esta ambulancia costará diez y siete mil pesetas, calculando que la campaña dure cuatro meses.

Con la ambulancia van tres médicos, tres practicantes y varios socios, que no percibirán remuneración alguna.

Antes de partir será revista por el general Aznar.

Viaje del general Aguilera.

CIUDAD REAL (jueves, noche). Pasó ayer por la estación de Manzanares el ilustre ciudadrealense general Aguilera.

Para saludarle salieron á la estación las autoridades, el Ayuntamiento, el vecindario en masa y distinguidas personalidades, entre las que figuraban el senador Sr. Noblejas, el diputado Sr. García Noblejas y el ex senador D. Pedro Arias.

De Ciudad Real salió, con el mismo objeto, una Comisión muy numerosa.

Los soldados que iban en el mismo tren fueron obsequiados con cigarrillos y refrescos.

Diéronse entusiásticos vivas á España, al Ejército español y al general Aguilera.

Este agradecido, con frases sentidas, tan afectuosa despedida.

Ofrecimiento patriótico.

ZARAGOZA (jueves, noche). La Hermandad del Refugio ha visitado al capitán general para decirle que esta Institución benéfica tiene preparadas para los soldados heridos que vengan de Melilla, 30 camas, y está dispuesta á prestarles asistencia facultativa, manutención y todos cuantos auxilios su estado requiera.

A los padres ó familias de los que mueran, les donará la Hermandad 50 pesetas y además se han creado 12 pensiones de lactancia para hijos de reservistas que mueran en campaña.

Suscripción.

En San Juan de Mozarrifar se ha constituido una Sociedad formada por señoras, debida á la iniciativa de doña Elvira Martínez, para promover una suscripción destinada á socorrer á las familias de los reservistas.

Apenas iniciada la suscripción se ha recaudado una importante cantidad.

Las señoras que forman esta Junta tienen el propósito de postular por las calles para obtener dinero.

Preside la Junta doña Elvira Martínez, y es vicepresidenta doña Sebastiana Jiménez.

Donativos.

La Guardia municipal de esta ciudad ha acordado contribuir con un día de haber á la suscripción abierta en favor de las familias de los reservistas.

Un veterano de la guerra de África. Dicen de Huete que un anciano de setenta años, que se conserva fuerte y vigoroso, llamado Pedro Elvira, se ha presentado en el Ayuntamiento exponiendo á su presidente que desea ir voluntario, como soldado, á la campaña de Melilla, pues el año 58 lo fué del regimiento de Borbón, y quiere reverdecer los laureles de Castillejos y Tetuán.

Junta de damas.

SAN SEBASTIAN (jueves, noche). La Junta de señoras encargada de allegar recursos para las familias de los muertos y heridos de Melilla, ha cumplimentado á S. M. la Reina Victoria, que, agradecida por los trabajos de la Junta, las alentó á continuar su humanitaria obra.

Función benéfica.

El lunes se celebrará en el Circo una función para obtener fondos con igual objeto. Prestará su concurso á tan benéfica obra el tenor Carasa.

Telegrama de felicitación.

El alcalde ha dirigido al general Marina un telegrama de felicitación por el brillante comportamiento de las tropas á sus órdenes en Melilla.

El teniente García González. PONFERRADA (jueves, noche). Encontrábase aquí, en uso de licencia por enfermo, el teniente de Artillería D. Antonio García González.

En cuanto recibió la noticia de haber sido destinado á Melilla, se apresuró á renunciar la licencia de que disfrutaba.

Lleno de entusiasmo el pueblo por el puntoneros proceder del distinguido oficial, le ha obsequiado con un banquete, y toda la ciudad le ha colmado de felicitaciones, acudiendo á despedir entusiastamente al Sr. García González, que acaba de marchar en el tren rápido.

La incorporación en Barcelona.

BARCELONA (jueves, noche). Comienzan á llegar individuos de tropa que vienen á incorporarse á los regimientos de Infantería que se hallan actualmente en esta capital.

Para los reservistas y los heridos.

CIUDAD REAL (jueves, noche). Se ha celebrado en el teatro la función organizada por las damas más principales de esta capital á beneficio de los reservistas, resultando brillantísima.

También una Comisión de la Cruz Roja, acompañada de la banda de música municipal, ha recorrido las calles de la población, recogiendo donativos para los heridos de la guerra de Melilla.

Los fondos recaudados son de importancia. Valencia y los heridos en la guerra. VALENCIA (viernes, madrugada). Los individuos de la Comisión provincial de la Cruz

Roja han iniciado una colecta á favor de los heridos que vuelvan de Melilla.

Admiten donativos en metálico y en especie.

La primera lista la publicarán hoy los periódicos locales.

Figuran en ella tres fabricantes de camas, que han contribuido con 45 de éstas.

También figura otro fabricante de refrescos, que ha ofrecido todo el hielo, gaseosas y cervezas que los heridos consuman, y otros que ofrecen infinidad de piezas de tejidos blancos, de cuti, etc., para confeccionar sábanas y otras prendas interiores y exteriores.

Sucursal de LA CORRESPONDENCIA

La representación que aquí tiene LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA ha dispuesto: Colocar en su salón una pizarra, donde se dará noticia de los heridos que lleguen de Melilla.

Y abrir una suscripción para atender al mejor cuidado de aquéllos.

Llamamiento á filas.

El gobernador ha recibido un telegrama del coronel del regimiento de San Quintín, de guarnición en Figueras, rogándole interés de los alcaldes de los 43 pueblos de la región que circulen el llamamiento á filas de los licenciados temporalmente, excluyendo á los reservistas.

Funerales por un teniente.

En la iglesia parroquial castrense de Santo Domingo se han celebrado solemnísimos funerales por el alma de D. Alberto Lozano Gisbert, oficial de Cazadores de Llerena, de veinticuatro años, muerto el 27 de julio último en Melilla.

La capilla cantó la misa gregoriana. El templo hallábase enlutado y lleno de distinguido público.

Presidieron los funerales el presidente del Senado, Sr. Azcárraga, y sus ayudantes; el capitán general; el gobernador militar; el alcalde, Sr. Maestre, y varios individuos de la familia del finado.

El duelo de señoras fué presidido por doña Petra Lozano de Martínez, doña Carmen Gisbert de Latonda y doña Rosa Latonda de Sanchis.

In favor de los reservistas.

Ha celebrado una nueva reunión la Junta magna organizadora de la recaudación de fondos á favor de los reservistas, nombrándose presidenta efectiva á la marquesa del Turia.

La Junta directiva se subdividirá en dos; una encargada de fomentar la recaudación y que entienda en los incidentes que surjan al auxiliar á los reservistas de Valencia, de la que fué elegida presidenta doña Amparo Tiro Bazo, y presidente el primer teniente de alcalde de esta capital; y otra que haga lo mismo respecto á los reservistas de la provincia, nombrándose presidenta á la señora marquesa de Cáceres, y presidente el vicepresidente de la Diputación provincial.

A la suscripción abierta ha contribuido el gobernador con 100 pesetas y el banquero Sr. Laurens, con 1.000 pesetas, siendo interminable la lista de donativos que se reciben.

La familia de Marina.

Hállase en Valencia la familia del general Marina, siendo obsequiadísima por todo el vecindario.

Muntelones.

Procedente de Mahón, ha llegado el laúd «Miguellito», con cargamento de pólvora y proyectiles, que se remitirán por Málaga á Melilla.

Reunión de transatlánticos.

MALAGA (jueves, noche). A pesar de la lluvia, un inmenso gentío ocupa las calles y muelles, aplaudiendo y vitoreando.

Hállanse en el puerto los transatlánticos Isla de Lusón, San Francisco, Rabat, Joaquín del Piñazo, Manuel L. Villaverde, Puerto Rico, Patricio Satriestegui, Numancia, Pinzón y Menorquín.

El capitán general se pasa el día en el muelle.

Resultado de un beneficio.

La Empresa del cinematógrafo de Novedades ha entregado al alcalde 200 pesetas, producto del beneficio allí celebrado á favor de los heridos de la guerra rifeña.

Comunión á los heridos.

En el Hospital se ha administrado la comunión á los heridos, presentándola las damas que los cuidan.

El acto resultó interesantísimo y conmovedor.

En el extranjero

La Prensa.

PARIS. La Petite République de hoy se ocupa de las exageraciones cometidas en el relato de los sucesos de Barcelona, y afirma que la Prensa francesa no está animada de mala voluntad respecto de España, y hace sinceros votos porque la tranquilidad reine en la Península y le sea dable al Gobierno obrar resueltamente en Marruecos, donde los intereses de España son comunes con los de Francia y los de Europa entera.

LONDRES. El The Times de hoy recoge las declaraciones del senador Sr. Sel y Ortega, y dice que los amigos de España, es decir, los ingleses y los franceses, desprecian toda amistad para España es de mala importancia para esta nación, habrán causado menos pérdidas de las que se suponía en un principio, y que el movimiento se haya limitado á una pequeña extensión territorial.

Sin embargo, dice, el Gobierno debe recaudar y darse cuenta de la gran cantidad que encierra el hecho de que tal movimiento haya podido estallar.

Avisos útiles.

Pérez Molina. Juego de plata para... Carrera de San Jerónimo, 23. Precios como...

Informaciones del extranjero

JUQUETE DE LA TEMPESTAD

Un nuevo fracaso del conde Zeppelin

Lo esperan en Colonia y se vuelve a Francfort. BERLIN. El conde Zeppelin ha fracasado nuevamente.

Lo esperaban en Colonia y ha regresado a Francfort, con gran disgusto de los habitantes de la primera de dichas ciudades y no escaso asombro de los vecinos de la segunda.

A causa del mal tiempo retrasó un día su partida de Francfort.

El día indicado, o sea anteaer, recibió, a eso de las nueve, la visita del Príncipe Oscar de Prusia y de la Princesa Federica de Hesse.

Ambos le felicitaron por el éxito que había obtenido en la primera parte de su viaje y le desearon un feliz resultado en la segunda.

A las diez menos cuarto, el general von Eichorn rogó al conde Zeppelin le permitiese acompañarle.

Zeppelin accedió y el general sentóse a su lado, en la barquilla que pende del gigantesco dirigible.

A las diez en punto fueron soltadas las amarras. Zeppelin cogió el timón, y el enorme aparato elevóse majestuosamente.

Hizo luego algunas graciosas evoluciones alrededor de Francfort, y al cabo alejóse rápidamente en dirección a Maguncia.

Pasó por encima de esta ciudad, y siguió su marcha hacia Wiesbaden.

Llegó a este punto a las once y cincuenta. Wiesbaden presentaba un aspecto de los más curiosos. Una inmensa multitud, delirante de entusiasmo, llenaba sus calles, plazas y paseos, lanzando «hochs» atronadores, agitando banderas alemanas, marchando de un lado para otro en mil patrióticas procesiones.

Las campanas de las iglesias habían sido echadas a vuelo y repicaban argentamente, y los barcos, que surcaban las aguas del Rin, hacían sonar sus sirenas.

Zeppelin, al cruzar sobre Wiesbaden, descendió bastante y saludó con su sombrero a la multitud, ebria de entusiasmo patriótico.

Prosiguió su viaje, contando con llegar a Colonia a las dos de la tarde, pero en los alrededores de Coblenza sorprendióle una espantosa tempestad.

El viento huracanado le impelió sobre Wiesbaden. El obstinado en avanzar, y desde las dos a las siete, es decir, durante cinco horas, luchó con la tormenta.

De vez en cuando, aprovechando una clara, adelantaba algunos cientos de metros, pero bien pronto, el huracán obligábase a retroceder.

No quería abandonar los alrededores de Coblenza, porque en éstos hay un extenso campo de tiro, que le parecía muy a propósito para descender, en caso necesario.

A las siete, comprendiendo que la proximidad de la noche hacía peligrosa aquella lucha con los elementos, y como, además, la tempestad redoblaba su furia, decidió regresar a Francfort, a donde le empujaba el huracán.

Este era de una velocidad de ocho metros por segundo.

Impulsado por él, Zeppelin regresó a Francfort vertiginosamente.

En Lenz lanzó un telegrama diciendo que no iba a Colonia por haber sufrido su motor una ligera avería.

La noticia produjo en Colonia inmenso desencanto. Muchos miles de personas habían aguardado en vano al Zeppelin, desde las dos de la tarde hasta las diez de la noche, sin apartarse del hall donde debía verificarse el descenso.

Zeppelin se propone ir a Colonia, apenas repare las averías del motor de su dirigible.

todas las clases sociales se dirigieron a la casa del mandarín y la quemaron.

El funcionario, huyendo del pueblo, que quería asesinarle, se arrojó a un pozo y murió ahogado.

El virrey del Ken-Su, enterado de lo que ocurría, envió a Michih-Sien tropas y declaró a la población en estado de sitio.

Pero la agitación se había corrido a la provincia entera y en breve en más de cincuenta poblaciones sublevóse el pueblo al grito de «¡Viva el opio!».

Ha habido varios choques entre tropas y revoltosos. En dos de ellos, las primeras llevaron la peor parte.

El virrey comunicó lo que ocurría a Pekín, y recibió una contestación poco satisfactoria. En ella se le acusaba de imprevisor y débil.

En vista de tales censuras, ha dimitido. El Regente le ha aceptado la dimisión.

La agitación es muy grande en el Ken-Su y el Chen-Si. Ha sido preciso en ambas regiones suspender provisionalmente la aplicación de los decretos relativos al opio.

EXCITACION

Grecia y Turquía

Comentarios violentos.

CONSTANTINOPLA. La cuestión de Creta continúa excitando enormemente los ánimos entre los musulmanes de Turquía.

La Prensa de esta capital refleja semejante estado de los espíritus.

El «Tanine» («Eco»), órgano autorizado de la Joven Turquía, dice, hablando de haber sido izada en las fortalezas cretenses, el 27 de julio, la bandera helénica:

«Ese suceso constituye un insulto para nosotros. Si las Potencias no hacen arriar esa bandera, Turquía, pase lo que pase, deberá encargarse de ese cuidado.»

El «Correo de Oriente», órgano perteneciente al diputado por Konia, Tewfi bey Eubuzia, publica un violento artículo, titulado: «El mal cretense y la impotencia ministerial».

En él se ataca con virulencia al Gobierno de Hilmi pachá, y se le acusa de no proceder con la necesaria energía en defensa de los intereses y el honor de la patria otomana.

El artículo concluye con la siguiente frase: «¡Si el Gobierno persiste en no hacer nada, la nación obrará por sí misma! Adelante, turcos!».

Todos los periódicos y los elementos afechos a los Jóvenes Turcos, piden que los oficiales griegos que en Creta instruyen a las milicias, vuelvan a Atenas inmediatamente.

Se aconseja a Hilmi pachá, haga de ese regreso la condición «sine qua non» del mantenimiento de las buenas relaciones con Grecia.

La noticia de que la escuadra otomana, al mando del marino inglés Gamble, se aproxima a Creta, ha producido gran entusiasmo.

Los periódicos dicen que Turquía debe contar con ella, más que con las cuatro Potencias, para sostener sus derechos sobre la isla.

Varios diputados han anunciado interpelecciones al Gobierno sobre el asunto palpitante.

Pero Hilmi pachá no cree que las cuatro Potencias protectoras de Creta hagan nada práctico en pro de los intereses turcos.

Convencido de su derrota diplomática, se limita a ganar tiempo, dando esperanzas a los patriotas otomanos, y diciéndoles que sir Edward Grey, en su último discurso de la Cámara de los Comunes, ha hablado de los derechos supremos de Turquía sobre la isla.

Este juego peligroso puede costar caro al Gobierno, porque el día que se sepa en Turquía que Creta, con el beneplácito de las Potencias, proclama oficialmente su anexión a Grecia, la indignación será formidable, y Hilmi pachá y sus compañeros serán las primeras víctimas del desengaño popular.

La bandera griega.

CONSTANTINOPLA. Reina gran excitación en esta capital a causa de las noticias recibidas de Creta.

Sábese que en los cuarteles de milicianos cretenses continúa arbolándose la bandera griega a pesar de haberlo prohibido el Gobierno provisional.

En vista de ello el Gobierno otomano se ha dirigido a las Potencias protectoras de la Isla, llamándoles la atención acerca del hecho para que obliguen a Grecia a retirar de Creta a los oficiales griegos que se hallan al frente de las milicias.

El Consejo de Ministros se reunió para estudiar el conflicto, acordando que en el caso de que las Potencias protectoras no accedan a la petición de la Sublime Puerta, el Gobierno se dirigirá directamente a Grecia para que ordene la retirada de dichos oficiales.

EL DISCURSO DE HALDANE

LA AERONAUTICA Y LA GUERRA

Ampliación.

LONDRES. Los periódicos se ocupan del discurso pronunciado en la Cámara de los Comunes por el ministro de la Guerra, Haldane, sobre el tema de la aerostación militar, acerca del que ya envió un telegrama oportunamente.

Varios de ellos insertan «in extenso» dicho discurso, que ha sido muy importante.

He aquí, según estas ampliaciones, lo más interesante de lo dicho por el ministro de la Guerra.

«Las investigaciones relativas a la aeronautica, no han hecho grandes progresos ni en

Inglaterra ni en otros países, en lo que a las aplicaciones militares respecta. Sin duda, los aparatos voladores han sido perfeccionados en el Extranjero, desde el punto de vista mecánico, pero esto no basta, desde el punto de vista militar.

Hasta ahora, los dirigibles rígidos parecen ser los únicos utilizables, desde el punto de vista naval, mientras que los no rígidos se apropian mejor a las necesidades de los Ejércitos.

Pero estos últimos deberán elevarse a mucha más altura que lo hacen hoy, para los servicios de reconocimiento.

Grandes progresos han sido hechos en lo que se relaciona con la dirigibilidad.

La travesía de la Mancha por Bleriot, las experiencias de los hermanos Wright en América, prueban que el aeroplano puede convertirse en un instrumento capaz de prestar grandes servicios.

Pero no se ha llegado todavía al necesario perfeccionamiento, y si el ejército inglés estuviese dotado de 200 aeroplanos de los tipos conocidos hoy, no dispondría de ningún extraordinario elemento de guerra.

El Ejército ha sido encargado de estudiar los sistemas de aeroplanos y dirigibles no rígidos, y la Marina de los rígidos. Pero estos estudios exigen vastos conocimientos. Por eso hemos constituido un Comité consultivo de hombres de ciencia.

No me inquietan, sin embargo, los progresos hechos, en el ramo de la aeronautica, por Francia y Alemania.

Las demás naciones han efectuado un avance, en lo que a los submarinos y automóviles respecta. Pues bien: Inglaterra está a la cabeza en lo que se refiere a los submarinos, y en breve lo estará también en lo que con los automóviles se relaciona. Dejemos, pues, a nuestro Comité consultivo de hombres de ciencia dedicarse al estudio de lo que se hace en el Extranjero, y realizar informaciones y experiencias sobre este asunto de interés nacional. Mientras, sabed que el Almirantazgo inglés hace construir en Barrow un dirigible rígido tan grande como el Zeppelin, capaz de transportar una veintena de personas, y que estará, probablemente, acabado para la primavera.

El ministerio de la Guerra prepara, por su parte, en Aldershot un parque aerostático capaz de contener un dirigible militar de las dimensiones más considerables.

Del Extranjero nos enviarán en breve un enorme globo. El Gobierno tiene ya en su poder la barquilla y hace construir el motor. Pronto los globos dirigibles serán ensayados en Inglaterra. Si los ensayos son satisfactorios, uno de los dirigibles será dado a Inglaterra y el otro comprado por el ministerio de la Guerra, y de este modo Inglaterra tendrá en breve tres dirigibles. También poseerá antes de mucho dos aeroplanos, con los cuales hará experiencias nuevas.

Es de la más alta importancia que Inglaterra marche a la cabeza de las demás naciones, en la ciencia aeronautica.

El Almirantazgo inglés dispone para los gastos que la aeronautica origine, de un crédito de 35.000 libras esterlinas, que será aumentado si es necesario.

El ministerio de la Guerra gastará este año por dicho concepto más de 36.000 libras.

Se ve, pues, que nosotros destinamos en doce meses a la navegación aérea, aplicada a la defensa nacional, más de 70.000 libras, mientras que Francia sólo gasta 47.000 en igual lapso de tiempo.

Sin embargo, sabemos que Alemania ha gastado en un año con tal motivo 133.000 libras esterlinas, sin contar la suscripción nacional para el Zeppelin. En cuanto a los Estados Unidos, desconocemos la cifra de sus gastos.

El Gobierno inglés, ayudado por los esfuerzos de las organizaciones particulares, conquistará en la aeronautica militar, entre las naciones del mundo, el puesto que Inglaterra ocupa ya, por lo que a los submarinos respecta.»

ECOS

¿No habéis leído ningún número del «Equinox»? Pues es un periódico que se publica hace bastante tiempo. Entre sus artículos notables, merece fijar la atención uno que ha dedicado a la resistencia física.

He aquí algunos párrafos: «Es conveniente que sepáis por vosotros mismos los límites de vuestra resistencia. Para obtener este resultado, comprobad cuánto tiempo podéis pasar sin comer ni beber, sin que disminuyan vuestras facultades de trabajo.»

«Aseguraos además de la cantidad de alcohol que podéis ingerir sin emborracharos y de las diferentes formas que toma en vosotros la embriaguez.»

«Los borrachos aprovecharán el consejo.»

En estos tiempos de jubileos y centenarios históricos, los londinenses no han olvidado una fecha que, aunque no marque una fase de la historia, será siempre memorable. Los londinenses se preparan a celebrar el 150.º aniversario del sandwich.

Hace siglo y medio, en efecto, que por vez primera se tomó como colación una lonchita de jamón entre dos pedazos de pan con mantequilla.

El que imaginó esta manera de aplacar el hambre fué lord Sandwich, cuarto de este nombre.

Era lord Sandwich un jugador empedernido, que se pasaba noche y día ante el tapete verde. No quería dejar de jugar para comer, y quiso inventar algo que no le impidiera alimentarse al mismo tiempo y atender a las cartas.

De aquí nació el sandwich, y esta circunstancia de comer pedazos de jamón emparejados con pan le bastó a un hombre para que su nombre pasara a la inmortalidad.

Informaciones de provincias

ANDALUCIA

Fuga amorosa.

SANLUCAR DE BARRAMEDA. (Jueves, mañana.) Entre la gente joven es muy comentado un idilio amoroso que ha terminado en fuga y cuyos protagonistas pertenecen a distinguidas familias.

El es un apuesto joven, médico titular de un pueblecito de la provincia de Sevilla, y se hallaba veraneando aquí con su familia; ella es hija de un alto empleado, radiante de belleza y elegancia.

Ignórase el paradero de la amorosa pareja. Las colonias escolares.

SANLUCAR DE BARRAMEDA. (Jueves, mañana.) A bordo del vapor Givalda, de las obras del puerto de Sevilla, ha llegado la colonia escolar «Andalucía».

Componenla numerosos niños, a los que acompañan cuatro Hermanas de la Caridad. Presídela el delegado regio, Sr. Checa.

A esperar a la colonia acudieron al muelle de Bonanza el alcalde, Sr. Prado; el secretario del Ayuntamiento y distinguidas personalidades de la localidad.

De de el muelle marchó la colonia en varios carruajes a la playa, donde se hospedará en una hermosa caseta próxima a las Piletas.

ARAGON

El descanso dominical.

ZARAGOZA (jueves, noche). Ha producido gran revuelo la noticia de que el alcalde se proponía hacer efectivas las multas impuestas por infracciones de la ley del descanso dominical.

Son muchas las dificultades que se presentan para que las multas sean satisfechas y el alcalde, Sr. Iranzo, haciéndose cargo de ellas, no condonará las multas; pero rebajará prudencialmente las cantidades a que ascienden.

Visitas al gobernador.

El gobernador Sr. Tejón y Marín, ha sido hoy muy visitado.

Por el edificio del Gobierno han desfilado muchas personas con objeto de interrogarle respecto a la certeza de la noticia que hoy ha circulado, según la cual, el Sr. Tejón sería nombrado gobernador de Barcelona.

Entre las personalidades que le visitaron figuran el alcalde Sr. Iranzo, el inspector de Sanidad, el delegado de Hacienda y otras personalidades.

El Sr. Tejón ha manifestado a todos que no había recibido orden ninguna de Madrid.

También se ha hablado hoy aquí como candidato al Gobierno de Barcelona, del Sr. Solano.

CASTILLA LA VIEJA

Solemnidad académica.

BURGOS (jueves, noche). En el Instituto se ha verificado con gran solemnidad la apertura del curso de verano para franceses y españoles.

Presidió el cardenal Aguirre, acompañado del gobernador civil, el diputado Sr. Aparicio, autoridades militares, representaciones de la magistratura, corporaciones, claustros del Instituto, Escuelas Normales, Centros científicos y artísticos.

La concurrencia ha sido numerosísima y selecta, viéndose entre ella a muchas señoras.

Hablaron D. Rodolfo Sebastián, vicedirector del Instituto; el Sr. García de Quevedo y el gobernador.

El cardenal Sr. Aguirre dió la bienvenida a los profesores y estudiantes franceses, y terminó el acto, en el que reinó el mayor entusiasmo, con vivas a España y Francia.

GALICIA

Una estufa.

CORUNA. (Jueves, mañana.) En el almacén de máquinas de la Casa Singer acaba de descubrirse una estufa, que asciende a 9.500 pesetas.

El autor de la misma es el mozo del almacén, el cual se dedicaba a sacar máquinas clandestinamente, malvendiendo las ó empeñándolas.

En el asunto hállase complicada una conocida señora de la localidad.

Inquietud en Lugo.

LUGO. (Jueves, mañana.) Ha sido leída con avidez la información publicada por LA CORRESPONDENCIA, acerca de los sucesos de Barcelona.

Dichos sucesos inspiraban aquí profunda inquietud, por ignorarse qué había sido de 28 vagones de ganado que desde aquí habían sido enviados a Barcelona, y la suerte que pudiera haber cabido a los criados conductores del mismo.

Hoy se ha sabido que los 28 vagones desembarcaron su ganado en las inmediaciones de Barcelona.

En cuanto a los criados, lograron regresar sin novedad.

Mañana se reanuda el envío de ganado.

NAVARRA

Noticias de Pamplona.

PAMPLONA (jueves, noche). El presidente de la Audiencia ha recibido un telegrama del ministro de Gracia y Justicia enalteciendo el patriotismo de la ciudad de Tudela.

—Ha sido suspendido en el cargo de concejal D. Javier Zamborao, por consecuencia del proceso que se le sigue por denuncia de «El Porvenir Navarro», periódico que dirige dicho señor.

VALENCIA

Preparando festejos.

VALENCIA. (Jueves, mañana.) El Comité ejecutivo de la Exposición continúa organizando los festejos que han de celebrarse en los meses de septiembre, octubre y noviembre.

En el programa figuran una fiesta taurina, que consistirá en el acoso y derribo de reses, un concurso de bandas de música, en el que tomarán parte bandas nacionales y extranjeras, el homenaje al poeta Teodoro Llorente, una fiesta militar, un concurso hípico y de automóviles, el Congreso de la Poesía, un concurso regional de ganados, batalla de flores, un Congreso de las Ciencias y otros números no menos brillantes.

Coincidirán los festejos con la estancia de los Reyes en Valencia.

Por los obreros.

El presidente del Comité organizador ha llamado al presidente de la Casa del Pueblo para manifestarle que ha dispuesto invitar a los obreros a que visiten la Exposición gratis los domingos.

Aún no está acordada la forma en que se han de distribuir esas invitaciones; pero se supone será por oficios.

La disposición del Sr. Trenor ha producido entre los obreros efecto excelente.

La higiene pública.

En el despacho del gobernador han conferenciado éste y el alcalde para tratar de asuntos relacionados con la higiene pública, especialmente del establecimiento de tiendas de bohemos en el cauce del río.

El «foot-ball».

Con el título de Hispano Club, ha quedado constituida una Sociedad de «foot-ball».

Graoia.

El alcalde ha recibido un expreso telegrama del general Marina, dándole gracias por el telegrama de salutación que aquél le envió.

VASCONGADAS

Sanatorio para niños.

BILBAO (jueves, noche). Alarmado el Ayuntamiento de Bermeo por la excesiva mortalidad infantil que se registra en aquella población, ha acordado construir un edificio para sanatorio de niños pretuberculosos, donde al mismo tiempo que sean curados reciban instrucción.

Constará el edificio de tres cuerpos. Podrá alojar cincuenta niños internos y sesenta pensionistas.

El coste del edificio y el sostenimiento de los niños serán sufragados por el pueblo de Bermeo.

Toros en Vitoria.

VITORIA. (Jueves, tarde.) La entrada es floja.

Torean Regaterín y Gaona toros de Aleas. Preside el concejal Ruiz Zuazo.

Primero.—«Aceituno», noble y voluntarioso. Toma cuatro puyazos por ningún caballo. Regaterín chico y Lunares cumplen con los palos.

Regaterín chico cae ante el toro, que no hace por él.

Antonio Boto, con desconfianza, torca, dando un pinchazo.

Interviene el peonaje. Sigue una contraria, y dobla el toro. Segundo.—«Romero», sale con pica. Toma cinco puyazos por un jaco. Chano es ovacionado.

Gaona, oportunamente, clava palos. Con el toro quedado, arranca olés, y entra bien para dar un pinchazo, teniendo que hacerlo todo.

Repite con otro. El toro está entablado. Al hilo de las tablas da una entera ida por un extraño del toro.

Tercero.—«Magroso». Ni por milagro se acerca a los piqueros.

El público propina una pita al presidente, que manda cambiar el tercio. Bronca fenomenal. Regaterín retira a los peones y el presidente reitera su orden. Nuevos silbidos. Mundito coloca un gran par. El público se calma algo. Bonifa coloca otro par bueno. Mundito repite y se cambia el tercio. Continúa la bronca. Regaterín desdobra la muleta y se va al bulto, saliendo perseguido y desarmado. El toro cae y pasa el diestro por encima. Bronca al edil. El toro se echa y dobla a la primera puntilla. Cuarto.—«Albañil». Toma cinco varas, ocasionando tres tumbos y matando un jaco. Agujetas es muy aplaudido por dos varas superiores. Jeromo cae, sin consecuencias, ante la cara del toro. Gaona encuentra al bicho entablado, trabajando con inteligencia y serenidad para sacarlo a los medios, sin conseguirlo. Desde cerca y por derecho, coloca media, que el peonaje no consigue hacer eficaz. Después de tres intentos, remacha el puntillero. Continúa el «choteo» con el presidente. Quinto.—«Famoso». A fuerza de acosarlo, se consigue que tome cuatro puyazos, produciendo tres tumbos y matando un caballo. Veneno enhebra la garrocha. El público bofeza. Los de tanda le adoran con tres pares. Regaterín, desconfiado, pesado y echándose fuera, pincha desde lejos. Repite con otro, y deja una hasta la taza, algo tendida, que hace doblar al toro. Sexto.—«Redondo». Más choto aun que los cinco anteriores. Chano escucha palmas en dos puyazos que agarra superiores. Gaona muy oportuno en quites. Regaterín se adorna con la capa, arrodillándose ante la cara del torero. Gaona es ovacionado en un cambio ceñidísimo. Con la muleta estuvo derrochando valor; y entrando recto, dió una estocada baja, que hizo innecesaria la puntilla.

INFORMACIONES DE MADRID

CASA REAL

Desde las once estaban reunidos los ministros en Consejo, bajo la presidencia de S. M., y a la una y media salieron de Palacio. Tanto tiempo invertido parecía indicar que se trataba de algo de excepcional importancia, y no fue así, a juzgar por lo que dijeron los ministros.

Estuvieron con S. M. hasta la una de la tarde, y luego se reunieron para examinar el expediente de indulto de los reos de Hoyos (Cáceres), sin llegar a resolver nada más sino que el ministro de Gracia y Justicia aportara nuevos esclarecimientos sobre el proceso, a fin de acordar lo que en su vista proceda.

El discurso del Sr. Maura tuvo mucha extensión, refiriéndose a los sucesos de Barcelona, que examinó en su desarrollo y trascendencia, así en lo político como en lo social. Continúa el orden y siguen funcionando los Tribunales militares para excarcelar a los inocentes y exigir responsabilidad a los culpables que han caído en las redadas de detenidos con ocasión de los sucesos.

Se refirió también el Sr. Maura a la campaña de Melilla, manifestando al Monarca que el día 9 estarán en Melilla los últimos refuerzos, y para esa fecha se emprenderán operaciones en gran escala.

En el discurso presidencial se trataron también los asuntos exteriores de más relieve.

El ministro de Gracia y Justicia puso a la firma de S. M. el indulto de los deportados cubanos, comprometidos en la insurrección; el de Hacienda, los decretos sacando a quinta subasta la mina Arrayán, y exceptuando de subasta las obras que han de hacerse en la Dirección de Contribuciones, y el de Fomento, la propuesta de ascenso a inspector general de ingenieros de Caminos, de D. Vicente Garcini, y a ingenieros jefes de los señores D. Francisco Hernández de Tejada, don José Rodríguez Spiteri y D. Luis Morales, y el decreto autorizando la adquisición de aparatos, torres y linternas para los faros de Melilla y Alhucemas.

Dijo el ministro de Estado que no está fijada aún la fecha de la nueva conferencia con el embajador de Marruecos, cuya nota está ya casi traducida; el de Gobernación, que todavía no ha hablado con el director general de Comunicaciones, y no sabía cuándo quedarían restablecidas las conferencias telefónicas, y el de la Guerra, que el general March tenía licencia hasta fin de este mes, y no urge nombrar su remplazo.

Han llegado del Extranjero los Príncipes D. Felipe y D. Reniero de Borbón, incorporándose en seguida a su regimiento de húsares de la Princesa.

S. A. la Infanta doña María Teresa ha desistido, en vista de las circunstancias, de ir este verano con sus hijos a Baviera.

S. M. el Rey ha almorzado en casa de los marqueses de Viana.

Le acompañaron el Infante D. Fernando y el conde del Serrallo.

El teniente coronel Sr. Agullá, ayudante de S. M., ha ido a dar el pésame, en nombre del Monarca, a las viudas del comandante señor Capapé y del capitán Sr. Plaza, muertos gloriosamente en Melilla.

EN LOS MINISTERIOS

FOMENTO

Agricultura.
Personal.—Han sido nombrados inspectores generales de primera clase del Cuerpo de Ingenieros de Montes, D. José María Torrats, supernumerario, y D. Juan Guillermi y Coll, ingeniero jefe de primera jefe de Administración de segunda, D. Gabriel López Olivares, ingeniero jefe de primera jefe de Administración de tercera, D. Antonio Salazar y López, ingeniero jefe de segunda jefe de Administración de cuarta, D. Eugenio Guallart y Elías, ingeniero primero jefe de Negociado de primera, D. Andrés A. Armenteras, ingeniero primero jefe de Negociado de segunda, D. Caste Santamaría, al que se le concede al propio tiempo el reintegro en el servicio activo.

En el Cuerpo de Ingenieros agrónomos han sido ascendidos a ingenieros primeros, jefes de Negociado de tercera clase, D. Vicente Wenceslao Pastor, D. José María Semprón, D. Manuel Basarán y del Aguila y don Antonio Quintanilla; a ingeniero segundo oficial primero de Administración, D. Angel Ullastres Coste, habiendo ingresado en el Cuerpo como ingeniero segundo oficial segundo de Administración D. José María de Palacio y Abarzuza.

Ha sido autorizada la Dirección de Agricultura para adquirir, sin las formalidades de subasta, los aparatos complementarios y reactivos para los treinta laboratorios del servicio social agrario, con cargo a las 90.000 pesetas consignadas en el presupuesto vigente.

Por real orden se ha dispuesto que las construcciones navales que se hayan comenzado o se comiencen después del 17 de junio próximo pasado, que se terminen después del 17 de septiembre y que reúnan las condiciones que marca el artículo 23 del reglamento, disfrutarán de los beneficios de las primas de construcción.

Se ha expedido el título de corredor de comercio de la plaza de Sevilla a D. Enrique Daza y Millán.

—Resolviendo que deben ser considerados Sindicatos agrícolas los constituidos en Sanccelles (Salamanca), Zaidín (Huesca), Narzana (Oviedo) y Sabiñán (Zaragoza).

—Idem que se declare verdadero Sindicato a la Caja agrícola de Roquetas (Tarragona).

GRACIA Y JUSTICIA

Jueces.—Han sido nombrados jueces: De Becerreá, D. Eduardo Iglesias, aspirante núm. 17; de Molina de Aragón, D. José Enrique de Salamanca, aspirante núm. 58; de Salas de los Infantes, D. Amado Salas, aspirante núm. 75; de Aoz, D. Arcadio Conde, juez excedente.

Han sido trasladados: Al Juzgado de Aguilar, D. Agustín Aranda, que servía el de Becerreá; al de Viella, D. Aurelio Octavio Sánchez, electo del de Cervera del Río Alhama; al de Arnedo, D. Juan Antonio Monserrat, electo del de Viella; al de Cervera del Río Alhama, D. José Millaruelo, que servía el de Aoz; y al de Pego, D. José Pérez Martínez, que lo era de Salas de los Infantes.

ALCANCE POLITICO

Se indica para gobernador de Barcelona al de la Coruña, Sr. Crespo de Lara.

Cuando supo el fallecimiento de su camarada el comandante de Artillería Sr. Royo, pidió al Gobierno la vacante frente al enemigo, y el Gobierno contestó que había diversas maneras de servir a la Patria, siendo una de ellas gobernando una provincia.

El ministro de la Gobernación ha dicho, por la tarde, que ha dado orden a los gobernadores para que sean restablecidas todas las comunicaciones telefónicas con provincias, excepción de Barcelona, que se aplazará hasta cuando lo considere oportuno la autoridad militar.

Centros y Sociedades

Escuela Especial de Pintura, Escultura y Grabado.—La matrícula ordinaria de dicha Escuela para el curso académico de 1909 a 1910, se hallará abierta desde el día 1.º al 30 de septiembre próximo, excepto los festivos, y la extraordinaria, pagando derechos dobles, según dispone la legislación vigente, durante el mes de octubre siguiente.

Los aspirantes a ingreso en la Escuela, se inscribirán en secretaría desde el 1.º al 15 de septiembre próximo, de diez a doce de la mañana, presentando el documento justificativo de aptitud, según dispone el artículo 32 del reglamento, y certificado del Registro civil que acredite haber cumplido doce años de edad y que se halla vacunado ó revacunado.

El ejercicio que han de verificar los aspirantes al ingreso, se halla aprobado por la superioridad, y consiste en dibujar en claro-oscuro un estatua del antiguo, en el término de diez días, a tres horas en cada uno, con luz artificial, empezando el día 16 de septiembre, por la tarde.

—La Junta organizadora de la Unión de Ferroviarios Españoles ha publicado un manifiesto que reparte entre el personal de ferrocarriles de España.

La organización que proyecta es adecuada y viene a llenar una verdadera necesidad, agrupando convenientemente a este numeroso personal.

El Sr. Labra, que se halla en su quinta de Abuli (Oviedo), recibe como presidente del Congreso de Emigración que se verificará en Santiago, en los primeros días de septiembre próximo, gran número de adhesiones a dicha Asamblea, prometiendo asistir a ella numerosas representaciones de Centros y Sociedades, Gobiernos americanos, entidades y particulares de España y Portugal.

Entre las últimas recibidas figuran la del Centro Asturiano de Madrid, que ha designado al director de estudios del mismo, las de los ministros del Brasil, Méjico, Cuba, Uruguay, Perú, Ecuador, Nicaragua, cónsules de Santo Domingo y general del Paraguay.

Además el Gobierno de Cuba ha recomendado oficialmente a los cónsules del Norte y Noroeste de España, que asistan y vean con particular benevolencia los trabajos de aquella importante Asamblea.

La Misión Brasileña de Expansión Económica, establecida en París, también ha confiado su representación en su delegado en España.

El Comité de organización ha recibido a su vez el anuncio de diferentes Memorias y trabajos que por escrito han de presentarse ante ella para el oportuno debate.

El plazo de admisión de estos documentos termina el 20 de agosto, y el de inscripción como congresistas, antes del 1.º de septiembre.

Acuerdos de la Diputación

A propuesta del Sr. Castelain, la Comisión provincial de Madrid ha adoptado los siguientes acuerdos:

Que se conceda preferencia para el ingreso en los Asilos provinciales a los hijos de los reservistas de esta provincia que, con motivo de la guerra, puedan verse desamparados.

Que marchando a la plaza de Melilla el vocal de la Comisión Sr. Diaz Agero, se le ruegue que en nombre de la Diputación felicite al valiente general Marina, así como a los señores generales, jefes, oficiales y soldados que forman dicho Cuerpo de Ejército, por su heroísmo y abnegación en la defensa de los sagrados intereses de la patria, haciéndoles saber el entusiasmo y la alegría con que son acogidos sus triunfos, compartiendo también con ellos la inmensa pena sufrida por la pérdida de los esforzados hijos de nuestra querida España que han sucumbido en la lucha.

LOS TEATROS

ESTRENOS

Novedades.—Un extraño capricho ha sido el de Gonzalo Valero Martín al titular *Los administradores de Cristo* a su nueva comedia, estrenada con gran éxito en Novedades.

El título pudiera hacer creer que se trataba de una obra antirreligiosa ó, por lo menos, anticlerical, cuando el autor ha tenido el buen gusto de no meterse en estos problemas de conciencia, ni ofender los sentimientos de nadie.

Se trata más bien de la lucha de clases. El conflicto es el amor de una señorita rica hacia un obrero, con el cual se casa, saltando por todos los convencionalismos.

Hay curas en la obra, pero de un modo episódico y sólo para enaltecer al humilde cura de aldea, bueno é ingenio frente a un mal sacerdote, hipócrita y encopetado. A fin de cuentas, lo que el autor vitupera es un caso personal, mostrando su respeto, y aun su adhesión, a la más pura ortodoxia. Y aun estas escenas son rápidas y episódicas, sin relación alguna con el fondo sustancial de la comedia, cuyo extraño título no está justificado.

La obra se halla hábilmente planeada, tiene situaciones de mucho efecto y ha sido francamente aplaudida.

La interpretación fué discreta, y Gonzalo Valero tuvo que presentarse en escena muchas veces.

Venga pronto otra, Sr. Valero, y sea enhorabuena.

J. D.

GACETILLAS

Romea.—Anoche se reprizó en este favorecido teatro la hermosa comedia de Linares Rivas, *Aire de fuera*, que hasta ahora únicamente el público no había podido aplaudir nada más que en el Español, por las dificultades de ejecución y de presentación que representa.

En la interpretación se distinguieron notablemente Rosario Acosta y los Sres. Piquer, Casuso, Santos, Santamaría, Arcas y Fernández Gil y las Sras. Moreno, González y Santi.

Salón Venecia.—En este lindo teatro se celebrará esta noche, en la sección de las diez y tres cuartos, el estreno del paso de sánete *Un beneficio*, original de Rafael María Santa Ana y Guillermo Díaz-Caneja.

Salón Nacional.—El aplaudido autor Huelte Ordóñez, nuevo empresario de este elegante teatro, ha contratado la notable compañía de verso que dirigen los populares primeros actores Sres. Gómez Ferrer y Norro, en la que figura la primera actriz Srta. Mercedes Gómez Ferrer.

La inauguración se verificará el viernes 6 del corriente, poniéndose en escena, en la sección vermouth *La monja descalza*, de A. Miguel Echegaray, con precios de sección sencilla, a las siete; a las nueve, *Los hidrógenos*, y a las diez, en sección monstruo, *El Cristo moderno*, drama en once cuadros, gran éxito de esta compañía.

Los precios serán los de costumbre.

Cinefluo.—Más de tres mil personas presenciaron ayer el espectáculo de los feroces tigres del alemán Mr. Henriksen's.

Efectivamente, resulta emocionante este número, único en su género. Sólo la serenidad del domador, le hace librarse de un serio disgusto.

Paz Calzado, la popular bailarina, escucha cada día más aplausos del selecto público, que llena el parque.

Los artistas The Thefans hacen un difícilísimo trabajo en bicicleta y tandem, que es muy aplaudido, con justicia.

El ilusionista y el vapor Lepanto se ven muy concurridos.

Ciudad Lineal.—Una de las más sugestivas atracciones que se exhiben en el Kursal es la hermosa cupletista Candelaria Medina, que en ese género no tiene rival, por la gracia y picaresca desenvoltura de su arte.

Otros dos debuts han obtenido mucho éxito, y son el de Les Papillons, número coreográfico que se compone de seis bellísimas artistas que interpretan las últimas danzas de París, y el de los notables equilibristas sobre bolas Les Clarus. Son números muy dignos de verse.

Ej! domingo habrá en el Kursal función especial, a las ocho de la noche, en la que tomarán parte las más aplaudidas artistas que allí actúan.

Para en breve se preparan los siguientes debuts: la bellísima Luisa Bigné, los notables patinadores Tumilet y la graciosa cupletista Diana.

En el teatro sigue Tenef, con sus perros comediantes, que se presentan en escena sin que nadie les dirija. Este espectáculo y todos los de la Ciudad Lineal, cada día se ven más favorecidos por el público.

PARA LEER

La sacristía.—El sainete en un acto y en prosa así titulado, original de D. Francisco Toro y Luna, ha sido impreso y puesto a la venta.

En el teatro Romea de esta corte fué estrenado con gran éxito, y seguramente alcanzará buen número de representaciones en provincias.

EL PATRONATO DE ENFERMOS

Varias veces nos hemos ocupado de esta admirable institución benéfica, que sin otro objetivo que la más pura caridad, socorre con abnegación digna de entusiastas aplausos a los enfermos pobres.

Durante el período de epidemia que acabamos de atravesar, han sido auxiliados por esta benéfica institución más de 400 enfermos mensualmente, con cama, alimentos,

médico y medicinas. Leche y caldo ha repartido por miles de cuartillos, hasta el punto que, por no haber rehusado el auxilio a ningún enfermo de los que a su caridad han acudido, se encuentra falta de recursos.

Con este motivo se ha dirigido la benéfica institución a las vaquerías de Madrid, diciéndoles:

«El número de solicitantes crece cada día, y pero grande sería negar este auxilio, quizá el último que en esta vida soliciten los que sufren, por un pequeño esfuerzo de parte de cada uno. En esta época del año, en que de seguro tendrán sobrante de leche, anímense a endulzar los dolores de los pobres en sus últimos momentos. No nos cabe la menor duda que si nos acompañasen a los tugurios, que más propios parecen para guarda de animales que habitación de personas, y presenciásemos los horribles cuadros de miseria que continuamente tenemos a la vista, ni uno solo de vosotros nos negaría su concurso; pero la palabra es impotente para explicar tanto dolor, y más la pluma.

Los enfermos mismos, desde su lecho de dolor, se lo suplican: un donativo de leche en estos meses de verano, en que ni el consuelo les queda de pedir auxilio a sus protectores ausentes, y Dios se lo remunerará en esta vida, y más en la otra.»

Muchas han respondido al llamamiento. A todas, por nuestro conducto, da las gracias la benéfica Asociación, rogando a las restantes imiten la conducta de aquéllas.

También extendemos su ruego a las carnicerías y tiendas de comestibles, excitándoles a que hagan donativos, por pequeños que sean, porque a los enfermos que son cabeza de familia y que no tienen trabajo, el Patronato les pasa un cocido.

Digna de auxilio es tan santa institución, que tiene ahora su domicilio en el paseo de Santa Engracia, núm. 21.

Pruebas evidentes

Cada día son más elogiados por las eminencias médicas de todo el mundo y por cuantos han tenido ocasión de emplearlos, los tan conocidos Salicilatos de Vivas Pérez, admirable medicamento, que cura, como ningún otro, toda clase de vómitos y diarreas. El ministerio de Marina, que los adoptó de real orden; el ministerio de la Guerra, que concedió a su autor la cruz de segunda clase del Mérito Militar; los Cuerpos médicos de la Beneficencia provincial y municipal y del Hospital del Niño Jesús, de Madrid; la Junta de Sanidad de Murcia, la Inspección de Sanidad de Filipinas y miles de certificados de notables médicos de todos los países, acreditan la eficacia de tan maravilloso medicamento.

SECCION OFICIAL

LA "GACETA."

SUMARIO

PRESIDENCIA.—Real decreto decidiendo a favor de la autoridad judicial la competencia suscitada entre el gobernador civil de Tarragona y el juez de primera instancia de dicha capital.

GUERRA.—Real decreto nombrando jefe del Estado Mayor de la Capitanía general de la sexta región al general de brigada don Manuel Benítez y Parodi.

—Otro nombrando jefe de la primera Sección del Estado Mayor Central del Ejército al general de brigada D. Apolinar Sáenz de Buruaga y Mateos.

—Otros concediendo gran cruz de la Orden de San Hermenegildo al general de brigada de Infantería de Marina D. Mariano de Anitúa é Izaguirre, y a los de la propia clase del Ejército, D. José Jofré Montojo, D. Rafael de Sevilla y Domínguez y D. Juan Nieulant y Villanueva.

—Real orden disponiendo quede en suspensión toda ordenación a metálico del servicio militar, hasta nueva orden.

—Otra circular anunciando un concurso para proveer plazas gratuitas de diferentes Establecimientos de enseñanza, ofrecidas por sus directores a la Asociación benéfico-escolar de huérfanos.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real orden determinando los documentos que para acreditar su aptitud deben presentar los opositores a Notarías determinadas en varios Colegios territoriales.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden aprobando las oposiciones a plazas de profesores de Pedagogía de los estudios elementales de la Escuela Normal de León y de los Institutos de Guadalajara y Lugo, nombrando a D. Gaspar de la Cruz Comerón profesor de Pedagogía del primero de los citados Centros de enseñanza y declarando desierto los dos últimos.

FOMENTO.—Real orden disponiendo se libre a justificar y a favor del ingeniero don Victor Cruz Manso de Zúñiga, la cantidad de 12.000 pesetas para gastos de construcción de un edificio de nueva planta en la estación Enológica de Haro (Logroño).

—Otra disponiendo que por la Dirección General de Agricultura, Industria y Comercio se disponga la forma más conveniente de efectuar la adquisición del complemento del material necesario para 30 laboratorios agrícolas.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Instrucción pública.—Anunciando a oposición las plazas de auxiliares que se citan, vacantes en las Universidades que se expresan.

Fomento.—Dirección General de Obras Públicas.—Aguas.—Autorizando a doña María Janer para ampliar en diez litros por segundo el aprovechamiento de aguas subterráneas del río Ridaura, que tiene concedido para abastecimiento de San Feliú de Guixols.

—Puertos.—Aprobando el proyecto de mejora del puerto de Guetaria, por su importe de 767 pesetas.

Ecos de la opinión

EL UNIFORME DE LA GUARDIA CIVIL

Sr. Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy distinguido señor mío: Por real orden de 22 del mes próximo pasado se hace reglamentaria la sustitución para ciertos actos del servicio, de la actual levita de la Guardia Civil, por una guerrera gris.

Gracias al Todopoderoso se ha dado el primer paso en contra de la rutina y la tradición, y en lo sucesivo no se pondrán levitas los de la benemérita para perseguir criminales, apagar incendios, socorrer inundaciones, etc., etc.

Un paso más, y la obra hubiera sido, si no completa, lo suficiente, al menos, para poner al Cuerpo en condiciones de prestar sus penosos servicios con holgura, economía y comodidad, sin que padeciera ni su carácter ni su fuerza, antes bien, elevando su espíritu y su amor al trabajo.

A este fin tiende la presente si alcanza a merecer la atención de usted, en la seguridad de que se conseguiría lo que propongo, si ustedes, los directores de periódicos de gran circulación, pusiesen empeño en defenderlo como eminentemente lógico, y ya que disponemos de un general Director que, como pocos, se interesa de verdad por sus subordinados, y el único que dió al traste con el «Noli me tângere», tan cacareado por el elemento civil, sobre todo.

La real orden dicha, obliga, por de pronto, a sostener dos clases de prendas además de las muchas que ya tenemos, y esto pudiera evitarse reglamentando la guerrera aprobada para todos los usos de diario, dejando la actual levita para galas, y suprimiendo por completo la casaca y el calzón blanco, con lo cual se beneficiarían no poco la estética y la moral.

La capota del guardia es otra de las prendas que requiere inmediata sustitución. Pregúntese a uno por uno para qué sirve, é invariablemente dirán que tan sólo para estorbo y molestias sin fin. Hay que ver a un guardia con capota prestando servicio, sin hallar medio fácil de llevar su fusil, y con aquella joroba, que vuelve tísicos a gran número.

Lo mismo digo del oficial. Desaparecida la levita para servicio con los faldones, que se opusieron a la adopción de la pelizza, ¿por qué no se pone ahora esta prenda reglamentaria?

Guárdese la capota para paseo y deséchese el capote de montar, que no vale para nada, absolutamente para nada, como no sea para fatigar al caballo y al jinete é imposibilitar todo movimiento. La pelizza es la prenda para montar, por excelencia, pues consiente, además, el impermeable, cuyo uso se hace cada día más imprescindible.

El pantalón debió haberse puesto ya del mismo género que la guerrera, y hubiera sido muy esencial haber suprimido en ésta las bocamangas encarnadas, sustituyéndolas por un vivo en carterá más ó menos ancho. Es tan difícil sostener limpias las dichosas bocamangas, que para ir como Dios manda, hay necesidad de emplear al año un capital en grana y sastrería.

La bota de montar no tiene ningún objeto que sea de una pieza y de la actual forma. ¿Qué inconveniente puede haber en sustituirla por otra como la que usa el resto del Ejército montado?

Por último, y en esto no hago mucho hincapié por conocer la oposición sistemática de todos en conjunto, aunque individualmente nadie deja de reconocer su necesidad. Me refiero al cubre-cabeza.

El oficial va siempre acompañado de algún individuo, que lleva su sombrero actual. ¿Qué puede haber de malo, pues, en que ese oficial ó jefe lleve gorra? ¿Dejarán de reconocerle como tal, teniendo tricornos a sus órdenes?

Repito, señor Director, que nuestro digno general es capaz de llevar a cabo esa reforma, y más aún si ustedes pusiesen empeño en hacerle comprender sus beneficios, su lógica, y el reconocimiento a que, tanto él como ustedes, se harían acreedores por parte de todos los que formamos este Instituto.

Resumiendo: Guerrera para todos los actos de diario. Pantalón de igual género que la guerrera. Traje de levita para galas. Supresión de la casaca y calzón blanco. Sustitución de la capota del guardia. Idem de la bota por la caña.

Idem del capote de montar por la pelizza. Empleo de la gorra para el oficial a diario. Tal es el objeto de la que me permito dirigirla, y que, si logra fijar su fina atención, merecerá el agradecimiento sin límites de todos los del Cuerpo, y, en su nombre, de su afectísimo s. s. q. e. s. m., Firmado, X. (Capitán de la Guardia Civil.)

NOTICIAS GENERALES

Los húsares de Pavla y de la Princesa llegaron, en su paseo militar, hasta Carabanchel, donde se han alojado. Con ellos iba su general, el Infante D. Carlos de Borbón. Ayer regresaron a Alcalá.

De orden del alcalde, los médicos supernumerarios de la Beneficencia municipal deberán presentarse en el Negociado quinto del Ayuntamiento, los días 5, 6 y 7 del actual, de once a una, para pasar revista de presente.

Aunque en forma de pregón, existe el anuncio hasta en los lugares más humildes. Pidan las tarifas combinadas de publicidad a la Empresa anunciadora Los Tiroleses, Romanones, 7 y 9, entrésuelos.

En la «Gaceta» del 1.º del corriente se han publicado las bases acordadas por el Ayuntamiento para sacar a concurso la cesión del teatro Español para su explotación.

El plazo fijado en el anuncio para la presen-

tación de proposiciones, es de treinta días hábiles, desde su publicación.

El concurso quedará cerrado el 1 de septiembre próximo.

Mañana se celebrarán en varias iglesias de esta corte sufragios por el alma de la excelentísima señora doña Josefa de Ochoa.

Ha terminado la visita de inspección a los juzgados municipales.

Salvo contada excepción, el resultado de la visita no ha podido ser más satisfactorio, y así lo expresan los magistrados en las Memorias que han redactado.

Entre los últimamente visitados figura el de la Inclusa, en el cual se ha recibido un oficio de la Audiencia felicitando a su funcionario en la vista del resultado de la visita.

Mañana viernes, a las diez, en el Jardín del Retiro (Exposición de la Infancia), reanuda la Banda Municipal los conciertos interrumpidos durante su excursión a Valencia, con un programa extraordinario, en el que figuran números nuevos.

El sábado, a las nueve y media, debutará un notable cuadro de compañía cómica-lírica, dirigida por el renombrado primer actor Isidro Soler, con un escogido repertorio, ejecutando en los intermedios variados números la troupe Santhaler.

La entrada para todos los espectáculos sólo costará una peseta.

ANEMIA

Casi todos los niños de ambos sexos están anémicos y necesitan un tónico poderoso, a la vez que inofensivo, para ayudar a su desarrollo; ninguno como el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición y aumenta las fuerzas.

SUGESOS DEL DÍA

En la plaza de Lavapiés, y de un puesto donde se vende jabón, robaron dos raterillos un talego de calderilla que contenía unas 13 pesetas.

Uno de los ladronzuelos, llamado José Arribas, el «Gallego», de once años, fué detenido en el acto.

El otro, desconocido, logró escapar.

Niño atropellado. El coche núm. 36 atropelló, en la calle de Tudescos, al niño, de dos años, Manuel Chaves, produciéndole contusiones en todo el cuerpo y conmoción visceral.

Vive en la misma calle, núm. 39, principal, adonde fué llevado después de la primera cura que se le practicó en la Casa de Socorro del Centro.

El conductor del vehículo, Manuel Fernández Revuelta, fué detenido.

Denuncias. Por haberle empeñado el gabán a un amigo, éste formuló una, olvidándose de tiempos mejores, contra una vecina de la calle de las Urosas, acerca de los pares.

Y por no devolverle una sortija de caballo, valuada en 275 pesetas, y 15 pesetas que además le prestó, un industrial de la calle de Atocha presentó otra contra un conocido suyo, que se hacía el distraído.

Incendio. En la confitería de la calle de la Magdalena, 29, se inició un fuego, que no tuvo importancia.

ESTADO DEL TIEMPO

El tiempo ofrece su principal variación en el aspecto del cielo, que se presenta nuboso en toda la Península, con vientos tempestuosos en el Centro y Levante.

Las presiones son bajas, la temperatura y el ambiente es seco y muy movido por brisas fuertes del segundo y tercer cuadrante.

El mar se halla encalmado.

PROVINCIAS

Observaciones de las últimas 24 horas.

Table with columns: CAPITAL, Temperatura máxima, Temperatura mínima, Lluvia en milímetros. Lists provinces like San Sebastián, Bilbao, Santander, etc.

EXTRANJERO

Temperatura de hoy a las 7 de la mañana.

Table with columns: Lugar, Temperatura. Lists cities like Lisboa, Oporto, Funchal, etc.

MADRID

Observaciones de las últimas 24 horas.

Table with columns: Presión, Viento, Temperatura, Humedad relativa. Lists weather data for Madrid.

Mundo eclesiástico

Terminada la impresión de las Constituciones Sinodales votadas en febrero último, ha dispuesto el obispo de Madrid-Alcalá que empiecen a regir aquéllas desde el 1.º de septiembre próximo.

—El prelado ha dispuesto que tanto en las misas cantadas, como rezadas, que se celebran en las iglesias de su diócesis, se diga la oración Pro tempore belli, en sustitución de la Pro vitanda portualitate.

—Por el provisorato y vicaría general de la diócesis de Madrid, se cita, llama y emplaza a D. Manuel Iglesias López, D. Pedro Martínez Mendana, D. Gregorio Reguera Martínez y D. Miguel Arnesto.

—Por el rector del Seminario Conciliar de Jaén, se convoca a una beca, con el cargo de organista, con destino a dicho Centro.

—Por el Seminario de Alcalá de Henares se proveerán dos becas enteras y tres medias becas, mediante oposición.

Los ejercicios tendrán lugar el 26 de septiembre próximo.

Ultima hora

PROVINCIAS

Los cañeros de Motril. GRANADA (viernes, madrugada). Ha quedado satisfactoriamente resuelto el conflicto de los cañeros de Motril.

La compañía azucarera dará anticipos a los labradores.

El alcalde de Motril ha telegrafiado al gobernador de la provincia, dándole las gracias por sus gestiones y comunicándole el acuerdo, que ha producido gran júbilo entre la numerosa clase interesada.

Visitas a los heridos. GRANADA (viernes, madrugada). Hasta el anoche han sido muy visitados los heridos procedentes de Melilla.

Las autoridades rivalizan en su noble afán de obsequiarlos.

Otro tanto hacen las damas de la Cruz Roja.

La marquesa de Tavares, la condesa de las Infantas, la señora de López de Cagigas y algunas más, se han prestado a escribir cartas para las familias de los soldados heridos, y se han llevado buen número de despachos telegráficos, encargándose de darles curso y de abonar la tasa.

El arzobispo ha visitado el hospital, convaleciendo con los heridos, socorriéndolos y alentándolos.

Los heridos han vitoreado entusiastamente al arzobispo, quien, a su vez, ha contestado con vivas al Ejército y a la Patria.

Turistas yanquis. VALENCIA (viernes, madrugada). Después de recorrer diferentes ciudades de Europa, han llegado a Valencia con objeto de saludar a Sorolla y de invitarle a la nueva Exposición de Chicago, seis pintores de esta ciudad americana.

Entre los citados pintores ha venido mister Dudgey Watson, profesor del Instituto de Bellas Artes de Chicago.

Aquí se han enterado de que se celebraba la Exposición regional, visitándola y admirándose de su suntuosidad.

Han recorrido todas las instalaciones, elogiando como únicas las de muebles y las de fábricas abanicuadas.

Los yanquis han sacado apuntes de los frisos del palacio de Bellas Artes, el cual han elogiado mucho.

Luego recorrieron la ciudad, visitando los monumentos, admirando las riquezas arquitectónicas del Colegio del «Corpus Christi», Lonja, iglesia de los Santos Juanes y otros.

Por la tarde visitaron a Sorolla, que está pintando en un chalet de la playa de Malvarrosa.

La ignorancia de estos turistas, que después de recorrer Europa, desconocían la existencia de la Exposición regional, demuestra que los carteles redactados en francés y que se enviaron al extranjero, habrán sido detenidos en las Aduanas por falta de pago, y los enviados a poblaciones españolas, arrinconados.

La Prensa censura la lamentable organización de este servicio y confía en que se subsanará para la prórroga de la Exposición.

Recurso de casación. El letrado Sr. Ibañez Rizo ha presentado un recurso ante el Tribunal Supremo contra la sentencia recaída en la causa ya telegrafiada a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, condenando al empleado de la Cárcel Modelo, Sr. Colina, a dos años, cuatro meses y un día de prisión correccional y a once años de inhabilitación.

Nafragio.—Victimas. CAPETOWN. Se han confirmado los pesimismos que se sentían a causa de no haberse recibido oportunamente noticias del transatlántico inglés «Maurit».

El vapor, que navegaba con rumbo a Nueva Zelanda, naufragó entre Cape-point y el cabo de Buena Esperanza.

Al ocurrir el siniestro, parte de la tripulación arrojóse al agua.

Nueve hombres lograron, después de luchar desesperadamente con las olas, llegar hasta la orilla.

Seis perecieron ahogados. Hasta la fecha se ignora el paradero de 39 personas más que iban a bordo del transatlántico.

Fiestas regias. LONDRES. El Royal Club ha celebrado a bordo del yate «Victoria and Albert» su banquete anual.

A él asistieron el Emperador de Rusia y el Rey de Inglaterra.

No hubo brindis. La Zarina ha celebrado una espléndida recepción en el «Standart».

Los viajes del «Zeppelin II». BERLIN. El dirigible «Zeppelin II» salió de Hamburgo y pasando por Bonn, Betyheim, se dirigió a Colonia.

En esta población el globo evolucionó alrededor de las agujas de la histórica catedral.

La multitud aplaudía entusiasmada. Seguidamente el dirigible emprendió el viaje de regreso al hangar, a donde llegó sin ningún contratiempo.

El Senado norteamericano. WASHINGTON. El Senado ha aplazado sus sesiones después de aprobar, por 47 votos contra 31, el «bill» referente a la reforma arancelaria.

El Emperador de Rusia. COWES. Hoy ha zarpado el yate imperial «Standart», en que viajan los Soberanos rusos, escoltado por los barcos de su nacionalidad.

Todos los barcos de guerra ingleses y las baterías de tierra le despidieron haciendo las salvas reglamentarias.

Sacudidas sísmicas. BREST. A las tres de la tarde se ha sentido una fuerte sacudida sísmica en esta ciudad, que ha durado tres segundos.

El vecindario, atemorizado, huyó de las habitaciones, concentrándose en las plazas y calles más anchas de la población.

Acifes nuevo, la arroba... 37 a 38 1/2. Idem, viejo... 30 a 31 1/2.

VALLADOLID 16. Trigo, los 24 libras... 35 a 35,15 rs. Harina selecta, los 100 kilos... 45,00 pesetas.

Idem blanca... 42,00 id. Idem corriente... 40,00 id.

Idem segunda... 39,00 id. Maíz la fanega... 33,00 reales.

Gruberosos... 32,00 id. Habas... 28,00 id.

Algarrobas... 22,00 id. Lentejas... 20,00 id.

Cebada... 20,00 id. Patatas, la arroba... 1,25 pesetas.

Garbanos, fanega... 75 a 100 id. Vino tinto, cántaro... 13 a 14 rs.

Vino blanco, idem... 17 a 20 id. Alcool... 110 a 120 id.

BOLEAS MERCANTILES (Cambios de hoy.) LONDRES. Cobros 6 meses... 70-100 libras conseta.

Extraño... 134-135 id. Plomo... 12-17-6 id.

Plata 2 meses... 23-12 pesetas óns. Anticor de 28 Agosto 1913 94 chel.

— Oct. Diclos, 10-1 8/4. LIVERPOOL. Algodón, Obra, Dbre. 6-48 pautas óns.

— Marzo Abril 8-49. NUEVA YORK. Septiembre... 50-500 libras.

Diciembre... 5-15 id. Marzo... 5-25 id.

Mayo... 3-25 id. Agosto... 12-10 id.

Enero... 12-15 id. HAVRE. Junio... 00-00 libras óns.

Julio... 00-00 id. Agosto... 00-00 id.

Septiembre... 00-00 id. Octubre... 00-00 id.

Noviembre... 00-00 id. Diciembre... 00-00 id.

Algodón, Agosto... 12-10 id. Enero... 12-15 id.

PABIS. Agosto... 20-37 1/2 rs. 100 libras.

Obra... 30-00 id. HAMBURGO. Agosto... 21-50 mate 100 libras.

Oct. Dobre... 20-40 id. Telegramas de la Casa Compañía...

Juan de Mesa, 13.

BOLSAS Y MERCADOS

Main financial table with columns for MADRID, CAMBIOS, FERROCARRIL, LONDRES, BARCELONA, PARIS, NUEVA YORK, VALENCIA, and BOLEAS MERCANTILES. Includes various exchange rates and market prices.

